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A Mata Atlântica, uma das florestas 
mais ricas em biodiversidade no pla-
neta, é também a mais devastada do 
País, segundo a Organização Não Go-
vernamental ambiental brasileira SOS 
Mata Atlântica.   Barueri está entre os 
municípios que estão na contramão 
dessa realidade, garantindo a proteção 
da vegetação nativa. O município man-
tém um estoque florestal composto por 
1169 hectares de vegetação nativa de 
Mata Atlântica. Isso equivale a 17, 98% 

do território municipal. Divulgado em 
maio de 2023, a pesquisa foi realizada 
no período de 2021 a 2022 por meio de 
observação de imagens via satélite. 
Segundo o relatório, Barueri está abaixo 
de 100 hectares de desflorestamento por 
ano. A SOS Mata Atlântica desconside-
ra todo o corte abaixo de 100 hectares, 
e classifica essas cidades em “nível zero 
de desmatamento”. 
De acordo com a Ong, há 10 anos Ba-
rueri mantém esse índice.
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França anuncia 
ter repelido ataques 
informáticos 
ligados à Rússia

Ucrânia diz que ataques 
de mísseis russos 
deixaram 3 mortos em 
Odessa e 3 em Donetsk

Defesa Civil apresenta programa Agentes 
Multiplicadores a novas turmas da rede 

Lula diz que Estado 
falhou miseravelmente 
na alfabetização 
de crianças

Congresso instalará 
comissões para 
analisar medidas 
provisórias
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Itália se despede 
de Berlusconi em 
dia de luto contestado

Santana de Parnaíba promove Dia da Mobilização 
vacinal no próximo dia 17/06

Itapevi abre inscrições para 8° campanha 
de castração de cães e gatos
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Prefeitura de Carapicuíba inicia obras de prevenção 
às enchentes na Vila Gustavo Correia
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Vacina contra 
esquistossomose 
estará disponível 
no SUS em 2025

Dois ministros do governo federal fo-
ram ao Senado, defender os decretos do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva que 
regulamentaram o setor do saneamento 
básico no país. Os ministros Jader Fi-
lho, das Cidades, e Rui Costa, da Casa 
Civil, avaliaram, em audiência pública 
no Senado, que as mudanças foram ne-
cessárias para evitar o corte na presta-
ção de serviços. Em 5 de abril de 2023, 
o presidente Lula assinou dois decretos 
com objetivo de atrair investimentos em 
saneamento básico. Entre as mudanças, 
está a reabertura dos prazos para que 
as empresas comprovem a capacida-
de econômico-financeira para realizar 
os investimentos necessários até 2033. 
No dia 3 de maio, o plenário da Câmara 
aprovou um projeto de decreto legisla-
tivo (PLD) para suspender trechos dos 
decretos do governo federal. 

Alunos da rede municipal de Osasco começam 
a receber uniformes de inverno dia 20/06

Lula diz que programa 
do carro popular pode 
não durar um mês

Mais 1.204 famílias de 
Cotia serão beneficiadas 
em nova etapa de 
regularização fundiária

Ministros Jader 
Filho e Rui Costa 
participaram 
de audiência no 
Senado

Comissão aprova 
parecer do relator 
da MP do Minha 
Casa, Minha Vida

Trump comparece a 
tribunal federal e se 
declara inocente 
de 37 acusações
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Governo defende decretos sobre saneamento 
derrubados na Câmara

Prefeitura de Taubaté 
segue com trabalhos 
de limpeza nos córregos 
do município

Missa Campal e inauguração 
da nova imagem de Santo 
Antônio são transferidas 
para 8 de julho

SOS Mata Atlântica classifica Barueri 
com baixo nível de desmatamento
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Dois ministros do governo federal fo-
ram ao Senado, defender os decretos 
do presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
que regulamentaram o setor do sane-
amento básico no país. Os ministros 
Jader Filho, das Cidades, e Rui Costa, 
da Casa Civil, avaliaram, em audiência 
pública no Senado, que as mudanças 
foram necessárias para evitar o corte 
na prestação de serviços. Em 5 de abril 
de 2023, o presidente Lula assinou dois 
decretos com objetivo de atrair inves-
timentos em saneamento básico. Entre 
as mudanças, está a reabertura dos pra-
zos para que as empresas comprovem a 
capacidade econômico-financeira para 
realizar os investimentos necessários 
até 2033. No dia 3 de maio, o plená-
rio da Câmara aprovou um projeto de 
decreto legislativo (PLD) para suspen-
der trechos dos decretos do governo 
federal. Durante a votação na Câmara, 
os parlamentares sustentaram que os 
decretos permitem a regularização de 

contratos que deveriam ser extintos. 
Com isso, evita a realização de no-
vas licitações. Agora, o PLD está em 
tramitação no Senado. Brasília (DF) 
13/06/2023  Ministros das Cidades, Ja-
der Filho, e da Casa Civil, Rui Costa, 
participam de audiência pública con-
junta das Comissões de Meio Ambien-
te (CMA), de Infraestrutura (CI) e de 
Desenvolvimento Regional (CDR), to-
das do Senado. Ministro Jader Filho diz 
que decretos evitaram descontinuidade 
do serviço de saneamento em mais de 
mil municípios. Na audiência pública 
desta terça-feira, o ministro Jader Filho 
argumentou que os decretos evitaram 
que 1.113 municípios, que somam 30 
milhões de habitantes, corressem o ris-
co de ficar sem prestação de serviços 
de saneamento básico. “O que nós fize-
mos foi alterar os prazos que estavam 
nos decretos do ex-presidente, am-
pliando e dando a oportunidade e pos-
sibilidade para que esses municípios 

não tivessem a descontinuidade desses 
serviços”, justificou. Um dos decretos 
estendeu até o dia 31 de dezembro de 
2024 o prazo para a demonstração da 
capacidade econômico-financeira das 
empresas que hoje detêm as concessões 
de saneamento básico. Já o ministro da 
Casa Civil, Rui Costa, defendeu que o 
objetivo dos decretos foi atrair investi-
mentos privados, uma vez que um dos 
decretos retirou o limite de 25% para 
Parcerias Público-Privadas (PPPs) na 
área do saneamento. Segundo o minis-
tro, a previsão é que os decretos abram 
espaço para R$ 120 bilhões em investi-
mentos em apenas seis estados. Brasília 
(DF) 13/06/2023  Ministros das Cida-
des, Jader Filho, e da Casa Civil, Rui 
Costa, participam de audiência pública 
conjunta das Comissões de Meio Am-
biente (CMA), de Infraestrutura (CI) e 
de Desenvolvimento Regional (CDR), 
todas do Senado. Além disso, Costa 
afirmou que o governo está respaldado 
judicialmente pela Advocacia-Geral da 
União (AGU). “Se identificado algum 
ponto que tangencia ou que vai de con-
fronto [com] a lei, nós estamos absolu-
tamente disponíveis para sentar e rever 
esse ponto. Até aqui, não identificamos, 
nem nos foi apresentado nenhum pon-
to que confronte com a lei aprovada no 
Congresso Nacional”, afirmou. Para o 
líder da oposição no Senado, Rogério 
Marinho (PL-RN), os decretos violam 
a lei do Marco do Saneamento Básico. 
Segundo ele, que foi ministro do De-
senvolvimento Regional na gestão de 
Jair Bolsonaro, o governo não poderia 
promover essa mudança por meio de 
decretos. “É evidente que o governo 
buscou um atalho para a reabertura do 
prazo”. Para o senador, as mudanças 
promovidas deveriam ser feitas por 
projeto de lei ou uma medida provisó-
ria. Em resposta ao senador, o ministro 
Jader filho sustentou que os decretos 
não mudam as regras da lei. “O que es-
tabeleceu o prazo de 31 de março deste 
ano não está na lei. Está no decreto do 
ex-presidente. 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
disse que o Estado brasileiro “falhou 
miseravelmente” ao longo dos últimos 
anos quando o assunto é a alfabetização. 
Durante o lançamento do Compromis-
so Nacional Criança Alfabetizada, Lula 
lembrou que, em 2021, mais da meta-
de das crianças terminaram o 2º ano do 
ensino fundamental sem conseguir ler 
e escrever. “Mais de 1 milhão de crian-
ças foram largadas à própria sorte no 
processo de alfabetização”. “O atraso 
na alfabetização ocorre porque o Es-
tado brasileiro falhou miseravelmente 
nos últimos anos. Falhou porque achou 
que repassar recursos para as escolas 
de ensino fundamental era gasto e iria 
comprometer o tal do equilíbrio fiscal. 
Falhou porque não garantiu alimentação 
escolar de qualidade. Falhou porque, 
quando a pandemia levou ao fechamento 
das salas de aula, o governante anterior 
não cobrou soluções emergenciais para 
a educação, preferiu o negacionismo e o 
discurso do ódio. O resultado não pode-

ria ser outro”, disse o presidente. “Mes-
mo tendo uma rede de educação pública 
em todo o território nacional, aprimora-
da ao longo de décadas de experiência e 
de cooperação entre a União, estados e 
municípios, o Brasil sofreu vergonhosos 
retrocessos”, acrescentou. “É uma coisa 
tão simples, tão fácil, tão visível pra to-
dos nós que deveria acontecer todo ano, 
mas lamentavelmente, no Brasil, vive-
mos um período muito obscuro em que 
os entes federados não conversavam en-
tre si”, concluiu Lula.

O Conselho de Ética do Senado ins-
taurou nesta quarta-feira (14) proces-
sos contra cinco senadores. Outros seis 
casos foram arquivados. O colegiado 
retoma as atividades após seis anos de 
inatividade. O senador Chico Rodrigues 
(DEM-RR) foi denunciado pelos parti-
dos Rede Sustentabilidade e Cidadania 
por ter sido flagrado com grande volu-
me de dinheiro em espécie durante ope-
ração da Polícia Federal. O parlamentar 
chegou a se afastar por 120 dias, mas 
retornou ao cargo. O senador Renan Ca-
lheiros (MDB-AL) foi sorteado relator 
do caso. O senador Jorge Kajuru res-
ponderá por dois processos de quebra 

de decoro. Em um deles, o parlamentar 
é denunciado pelo senador Flavio Bol-
sonaro (PL-RJ) por divulgar, em 2021, 
gravação com o então presidente Jair 
Bolsonaro com diálogos sobre uma de-
cisão do Supremo Tribunal Federal, que 
autorizou a instalação da CPI da Covid. 
A senadora Zenaide Maia (PSB-RN) 
será a relatora desse processo. No segun-
do, Kajuru foi denunciado pelo ex-sena-
dor Luiz Carlos do Carmo por suposta-
mente divulgar informações falsas sobre 
parlamentares do estado de Goiás. O 
senador Otto Alencar (PSD-BA) foi sor-
teado relator desse caso. Respondendo 
por suposta quebra de decoro, o senador 
Styvenson Valentim (Podemos-RN) foi 
denunciado pela ex-deputada Joice Has-
selmann (PSDB-SP), por ter sido ironi-
zada após acidente ocorrido com ela em 
2021. O senador Dr Hiran (PP-RR) foi 
sorteado relator do processo. Já o se-
nador Cid Gomes foi denunciado pelo 
presidente da Câmara, deputado Arthur 
Lira (PP-AL) por declarações, em 2019, 
nas quais chamou Lira de “achacador”, 
“uma pessoa que no seu dia a dia, a sua 
prática é toda voltada para a chantagem, 
para a criação de dificuldades para en-
contrar propostas de solução”. 

Congresso instalará comissões para 
analisar medidas provisórias
Em novo teste de governabilidade para 
o Executivo, o Congresso Nacional 
deve instalar mais cinco comissões mis-
tas nesta terça-feira (13) para analisar 
medidas provisórias (MPs) enviadas 
pelo governo federal. As reuniões estão 
previstas para as 14h30, quando de-
vem ser eleitos os presidentes de cada 
comissão mista. Entre as MPs, estão a 
que elevou o valor salário mínimo, a 
que reajustou o salário dos servidores 
do Executivo e a que ampliou a faixa de 
isenção do Imposto de Renda. Depois 
das dificuldades para aprovação das pri-
meiras medidas provisórias, como a da 
reestruturação dos ministérios, existe a 
expectativa sobre a tramitação das mais 
recentes, se ocorrerá de forma mais pre-
visível e segura para o governo federal.  
Para o professor de ciência política da 
Universidade de Brasília (UnB) Luís 
Felipe Miguel, coordenador do Demo-
dê – Grupo de Pesquisa sobre Demo-
cracia e Desigualdades, a tática usada 
nos primeiros governos Lula para ter 
governabilidade perdeu força diante 
do fortalecimento do Legislativo frente 
ao Executivo nos últimos anos.  “Ficou 
claro, quando vemos as declarações de 
chefes de partidos da direita do centrão 

Governo defende decretos sobre saneamento 
derrubados na Câmara

Comissão aprova parecer do relator 
da MP do Minha Casa, Minha Vida

Ministros Jader Filho e Rui Costa participaram de audiência no Senado

-- União Brasil, PSD, PP, Republicanos 
– de que não estão dispostos a fechar 
uma base parlamentar em troca de espa-
ço no governo. Eles querem esse espaço 
sem se comprometer com apoio parla-
mentar permanente”, disse o professor. 
De acordo com Luís Felipe Miguel, o 
governo ainda não alcançou a estabi-

lidade política no Parlamento.  “Como 
não houve mudança significativa na 
relação desses partidos com o governo, 
não está descartado que eles resolvam 
escolher uma dessas medidas que es-
tão sendo analisadas para fazer outra 
demonstração de força”, completou o 
professor. 

Lula diz que Estado falhou miseravelmente 
na alfabetização de crianças
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O ex-premiê italiano Silvio Berlusco-
ni continua dividindo seu país mesmo 
após a morte, depois que uma decisão 
do governo, que inclui seu ex-partido, 
de homenageá-lo com um dia nacional 
de luto na quarta-feira gerou polêmica. 
Berlusconi morreu na segunda-feira 
aos 86 anos. Seu funeral de Estado, que 
acontecerá na tarde desta quarta-feira na 
Catedral de Milão, deve atrair milhares 
de pessoas, incluindo líderes políticos 
e dignitários estrangeiros. Alguns polí-
ticos da oposição italiana, incluindo o 
ex-premiê Giuseppe Conte, recusaram-
-se a comparecer à cerimônia, enquanto 
a ex-ministra de centro-esquerda Rosy 
Bindi disse que uma “santificação ina-
dequada” estava ocorrendo. Ex-premiês 
italianos já receberam funerais de Esta-
do no passado, mas esta é a primeira vez 
que um dia nacional de luto, uma honra-
ria sem precedentes, também é convoca-
do. Cabe ao governo declará-lo. A Itália 
é governada por uma coalizão de direita 
formada pelos partidos Irmãos da Itália, 
da primeira-ministra Giorgia Meloni, a 
Liga, de Matteo Salvini e o partido de 
Berlusconi, Força Itália. O dia de luto 
não é feriado, mas sim uma homenagem 
simbólica em que bandeiras são hastea-
das a meio mastro em prédios públicos. 

Ataques russos noturnos com mísseis 
mataram três pessoas na cidade de Odes-
sa, no Mar Negro, e três na região de Do-
netsk, no leste da Ucrânia, disseram au-
toridades ucranianas. Os três mortos em 
Odessa estavam em um depósito de uma 
rede de varejo que foi incendiado duran-
te um ataque que danificou um centro 

comercial, uma instituição educacional, 
um complexo residencial, estabeleci-
mentos de alimentação e lojas, segundo 
as Forças Armadas da Ucrânia. Vídeos e 
fotos postados online por uma autoridade 
local mostraram prédios de vários anda-
res sem partes de suas paredes e janelas 
quebradas, e bombeiros lutando contra as 

chamas no que parecia ser um armazém. 
Pavlo Kyrylenko, governador da região 
de Donetsk, disse que duas pessoas fo-
ram mortas na cidade de Kramatorsk e 
uma na cidade industrial de Kostian-
tynivka. “Os mísseis... atingiram casas 
particulares nas cidades e causaram da-
nos significativos: em Kramatorsk, pelo 
menos 5 casas foram destruídas e cerca 
de duas dezenas danificadas, em Kos-
tiantynivka, duas foram destruídas e 55 
danificadas”, declarou ele. A Força Aérea 
da Ucrânia disse ter destruído três mís-
seis e nove drones russos durante os ata-
ques noturnos, os mais recentes lançados 
pela Rússia desde sua invasão em grande 
escala em fevereiro de 2022. Na região 
de Sumy, no nordeste do país, o gabine-
te do promotor ucraniano informou que 
quatro trabalhadores florestais e dois 
outros civis foram mortos quando seu 
carro foi atacado na terça-feira em uma 
floresta perto da fronteira com a Rússia. 
A Reuters não pôde verificar os relatos 
de forma independente. Não houve co-
mentários imediatos da Rússia. Tanto a 
Rússia quanto a Ucrânia negam ter como 
alvo civis em suas operações militares.

O Parlamento Europeu também decidiu 
prestar as suas homenagens desta forma. 
Bindi, uma mulher frequentemente difa-
mada pelas piadas sexistas de Berlusco-
ni, disse que o dia nacional foi “desres-
peitoso com a maioria” dos italianos que 
se opõem ao falecido líder. Berlusconi 
foi uma figura altamente divisiva que 
estabeleceu molde para outros empre-

O ex-presidente dos Estados Unidos 
Donald Trump chegou a um tribunal 
federal em Miami, na tarde desta ter-
ça-feira (13/6), e declarou ser inocente 
das 37 acusações que recaem contra ele. 
O ex-presidente é acusado de manter 
documentos sigilosos mesmo após ter 
deixado a Casa Branca, colocando em 
risco a segurança nacional. Alguns dos 
documentos tinham informações secre-
tas sobre armas nucleares. Das 37 acu-
sações que Trump enfrenta, há a “reten-
ção ilegal de informações vinculadas à 
segurança nacional, obstrução de Justiça 
e falso testemunho”. Ele é pré-candidato 
para retornar à presidência e compare-

ceu ao tribunal para a leitura das acu-
sações contra ele. “Certamente estamos 
entrando com uma declaração de ino-
cência”, disse Todd Blanche, advogado 
de Trump, durante a audiência. Essa é a 
segunda vez, em três meses, que o ex-
-presidente se apresenta à Justiça. Em 
abril, Trump foi ao tribunal no sul de 
Manhattan após ser acusado e ter subor-
nado a atriz pornô Stormy Daniels com 
US$ 130 mil (pouco mais de R$ 420 mil 
em valores da época) na reta final da 
campanha às eleições presidenciais de 
2016 para que ela se calasse sobre um 
suposto caso extraconjugal, ocorrido 10 
anos antes, e que ele sempre negou. Ele 
também é investigado por pressionar 
funcionários públicos para anular a vi-
tória de Joe Biden em 2020, com uma 
ligação telefônica gravada na qual pediu 
ao secretário de Estado da Geórgia que 
“encontrasse” votos suficientes para re-
verter o resultado. “Nunca houve algo 
assim. Nunca houve uma caça às bruxas 
como esta”, queixou-se Trump, em de-
clarações a uma emissora de rádio local 
após chegar a Miami na segunda-feira 
(12/6).

co antes que o projeto de lei entre em 
vigor. Os parlamentares da União Eu-
ropeia concordaram nesta quarta-feira 
com mudanças no projeto de regras de 
inteligência artificial propostas pela 
Comissão Europeia em uma tentativa 
de estabelecer um padrão global para 
uma tecnologia usada em tudo, desde 
fábricas automatizadas a bots como o 
ChatGPT. Os parlamentares agora te-

rão que discutir detalhes com os países 
do bloco antes que o projeto de lei en-
tre em vigor. 
O maior problema deve ser o reconhe-
cimento facial e a vigilância biométri-
ca, onde alguns parlamentares querem 
uma proibição total, enquanto os países 
da União Europeia querem uma exce-
ção para fins militares, de defesa e se-
gurança nacional. 

Os parlamentares da União Europeia 
concordaram nesta quarta-feira com 
mudanças no projeto de regras de in-
teligência artificial propostas pela Co-
missão Europeia em uma tentativa de 
estabelecer um padrão global para uma 
tecnologia usada em tudo, desde fábri-
cas automatizadas a bots como o Chat-
GPT. Os parlamentares agora terão que 
discutir detalhes com os países do blo-

sários que se tornaram políticos, como 
o ex-presidente dos Estados Unidos Do-
nald Trump, com uma carreira pontuada 
por escândalos e processos judiciais. Em 
Milão, coroas de flores foram empilha-
das na fachada da catedral da cidade 
antes do funeral, enquanto telas gigan-
tes foram instaladas para permitir que as 
pessoas acompanhem da praça.

O bloco está tendo discussões na tentativa de estabelecer um padrão global para uma 
tecnologia usada em tudo, desde fábricas automatizadas a bots como o ChatGPT

É a primeira vez que se estabelece um dia nacional de luto a um ex-premiê. 
Para a oposição, a decisão é um desrespeito com a maioria dos italianos

A ministra dos Negócios Estrangeiros 
de França informou esta terça-feira que 
as autoridades do país travaram ataques 
digitais híbridos no site do ministério 
e revelou que os ataques foram, alega-
damente, levados a cabo por hackers 
ligados ao estado russo. Outros sites do 
governo e de órgãos de comunicação 
também foram alvos de ataque. Catheri-
ne Colonna disse que a França acredita 
que este tipo de ações faz parte de uma 
campanha ampla de desinformação no 
país com origem na Rússia. “Esta cam-
panha é claramente baseada na criação 
de contas falsas nas redes sociais”, refe-
re num comunicado. No entanto, Mos-
covo continua a negar estar a financiar 
este tipo de operações. A chefe da di-
plomacia francesa revelou também que 
institutos culturais e embaixadas russas 
também estiveram envolvidos, reafir-
mando pouco depois o apoio da França 
à Ucrânia no conflito contra a Rússia. 
“O envolvimento das embaixadas e dos 
centros culturais russos, que desempe-
nharam um papel ativo na amplificação 
desta campanha, incluindo através das 
suas contas institucionais nas redes so-
ciais, é mais uma ilustração da estratégia 
híbrida que a Rússia está a implementar 
para minar as condições do debate de-
mocrático”, explicou o governo francês.
Este comunicado vem no seguimento 

de uma operação das autoridades fran-
cesas que pretende desmantelar ações 
mais sofisticadas. Trata-se da Operação 
Doppelganger, que já foi documentada 
em 2022. A Meta, dona do Facebook, 
já havia anunciado ter desmantelado 
uma operação com origem na Rússia. 
“A Meta esperava que o seu relatório 
pusesse fim às operações, mas não foi 
o caso”, explica a fonte de segurança 
da rede social. Outros países por todo 
o globo têm anunciado o seu apoio à 
Ucrânia e também anunciado ataques 
da mesma índole. No início desta sema-
na, as autoridades suíças revelaram que 
vários sites do governo foram alvos de 
ataque que foi reivindicado por um gru-
po de hackers pró-russos.
Já no último mês de maio, as autorida-
des norte-americanas e o FBI sabotaram 
software malicioso usado pelos espiões 
das elites russas.

Itália se despede de Berlusconi em dia 
de luto contestado

França anuncia ter repelido ataques 
informáticos ligados à Rússia

Trump comparece a tribunal federal 
e se declara inocente de 37 acusações

As quatro crianças encontradas na sel-
va da Colômbia, após 40 dias perdidas 
durante a queda do avião em que viaja-
vam, se recuperam bem. Elas vão con-
tinuar internadas no Hospital Militar, 
em Bogotá, durante as próximas sema-
nas. As duas irmãs mais velhas tiveram 
febre, o menino de cinco anos está re-
cebendo tratamento por  conta de uma 
intoxicação alimentar e a criança de um 

ano está recebendo cuidados intensivos. 
Eles contaram que a mãe sobreviveu 
durante quatro dias no avião e que se 
alimentaram de farinha de mandioca, 
que levavam na viagem, e de fruta que 
apanharam na floresta. As crianças vão 
ficar sob guarda do Estado colombiano 
até que seja resolvido a questão familiar 
sobre a custódia – entre os avós mater-
nos e o pai dos menores.

Parlamentares da UE concordam com 
mudanças no projeto de regras para IA

Quem fizer seu agendamento hoje só conseguirá data para daqui a 615 dias. São Paulo 
registra maior tempo de espera, seguido por Porto Alegre, Brasília, Rio e Recife

Ucrânia diz que ataques de mísseis russos deixaram 
3 mortos em Odessa e 3 em Donetsk

Colômbia: crianças resgatadas ficarão 
internadas nas próximas semanas
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A Prefeitura de Carapicuíba, em parce-
ria com o Governo do Estado, iniciou 
as obras de melhorias na Vila Gustavo 
Correia. As intervenções serão reali-
zadas em duas etapas e irão beneficiar 
toda a região. A primeira etapa será 
nas ruas: Miguel Barbar, Agudos, Rita 
Paes, Água de Lindóia, Água da Prata e 

Odilon Enrique de Macedo. Já a segun-
da acontecerá nas vias: Benedito Cus-
tódio, Alto Alegre, Altinópolis, Altair, 
Alfredo Marcondes, Laerte Cearense e 
Gustavo Avelino Correia. 
As obras visam prevenir as enchentes 
e aumentar a drenagem das águas da 
chuva, com a implantação de aduelas, 

assim evitando os alagamentos que 
vem prejudicando a população local há 
muitos anos. Ao final das instalações 
todas as ruas receberão asfalto novo. 
As intervenções também contam com 
recursos de emendas parlamentares 
enviadas pelos deputados parceiros de 
Carapicuíba.

A Prefeitura de Cotia, por meio da direto-
ria de Regularização Fundiária da Secre-
taria de Habitação e Urbanismo, iniciará 
uma nova etapa do processo de regulari-
zação fundiária que vai beneficiar mais 
1.204 famílias em seis novos núcleos. 
Também está em andamento – em fase 
adiantada – a etapa de regularização de 
imóveis no Jardim Belizário, Vila Acli-
mação (Jd. Lavapés) e Jardim Primave-
ra. Nesta nova etapa serão contemplados 
imóveis da comunidade Triângulo, que 
fica no Jardim Panorama; de um parce-
lamento de solo que nasceu regularizado, 
mas por problemas na titularidade da 
área, tornou-se irregular, no Jardim Nos-
sa Senhora das Graças; do núcleo habi-
tacional da Vila João Nogueira; de um 
núcleo na Rua Luiz Dias de Oliveira, no 
Jardim São Luiz; de imóveis do núcleo 
que fica na Avenida Eldorado Sabiá, na 
região do Jardim Sabiá, e do núcleo do 
Parque Monjolo, região do Parque Mi-
guel Mirizola. “Este trabalho garantirá 
que proprietários recebam a escritura de-
finitiva de seus imóveis, que é o registro 
da matrícula em cartório. Excetuando o 

Itapevi abre inscrições para 8° campanha 
de castração de cães e gatos

A Prefeitura de Itapevi iniciou as inscri-
ções para a 8° Campanha de Castração 
de Cães e Gatos no município. Cada 
tutor poderá solicitar a castração de até 
quatro animais. O controle será por meio 
de CPF da pessoa. A expectativa é de 
atender um total de 1.050 pets, sem raça 
definida e que tenham a partir dos seis 
meses de idade e com até 20 quilos. O 
cadastro pode ser feito no site https://cas-
tracao.itapevi.sp.gov.br, ou presencial-
mente, de segunda a sexta-feira, das 8h 
às 17h, na Secretaria de Meio Ambiente 
e Defesa Animal (Rua Heloísa Hideko 
Koba, 21 – Vila Nova Itapevi). Os inte-
ressados devem ter em mãos cópias do 
RG e CPF e comprovante de residência. 
A Secretaria do Meio Ambiente e Defesa 
dos Animais entrará em contato telefôni-
co para fazer o agendamento do procedi-

mento cirúrgico do pet. Para a campanha, 
a pasta montou um cronograma com os 
locais onde ocorrerão as castrações.

Regiões
Entre os dias 17 e 21 de julho, as castra-
ções acontecem no CEMEB Jornalista 
João Valério de Paula Neto (Rua Bam-
bina Amabile Chaluppe, 492 – Amador 
Bueno). Nesses dias, serão atendidos 
510 animais. O castramóvel estará no 
Ginásio de Esportes (Avenida Rubens 
Caramez, 1000 – Centro, dos dias 24 e 
28 de julho. Nesse período serão outros 
540 cadastrados na campanha. Desde o 
início do serviço na cidade, em feve-
reiro de 2020, a Prefeitura alcançou a 
marca de 15.181 castrações até junho. 
A expectativa é ampliar cada vez mais 
essse número.

Alunos da rede municipal de Osasco começam 
a receber uniformes de inverno dia 20/06

A Secretaria de Educação da Prefeitu-
ra de Osasco inicia dia 20/06 a entrega 
dos uniformes de inverno para alunos 
da rede municipal de ensino. O kit da 
Educação Infantil é composto por 2 
camisetas de mangas compridas, 1 ca-
miseta de manga curta, 1 blusa de mo-
letom, 1 calça de moletom, 1 jaqueta 
de helanca e 3 pares de meias. O kit do 
Ensino Fundamental contém 2 camise-
tas de mangas compridas, 1 camiseta 
de manga curta, 1 blusa de moletom, 
1 calça de moletom, 1 jaqueta de tac-
tel e 3 pares de maias. Embora algumas 
regiões do país já tenham apresentado 
baixas temperaturas em pleno outono, 
o inverno no Hemisfério Sul começa 
oficialmente no dia 21/06 e se estende 
até 23/09. Os uniformes para o período 
de verão, as mochilas e kit de material 
escolar já haviam sido entregues no 
começo do ano. A Prefeitura também 
iniciou a entrega dos notebooks do Co-

necta Oz, projeto que visa promover a 
integração e inclusão digital de 24 mil 
alunos e professores da rede municipal 
de ensino, por meio da distribuição de 
kits de equipamentos educacionais. No 
último dia 27/05 foram entregues os pri-
meiros 1.690 equipamentos para alunos 
do 5º ano em cerimônia realizada no Gi-
násio de Esportes Professor José Libe-
ratti, em Presidente Altino. As crianças 
receberam dentro dos kits os notebooks 
com extensor USB, modem para acesso 
à internet, fone de ouvido, mouse e fonte 
bivolt. Em razão da proximidade do in-
verno, o Fundo Social de Solidariedade 
também iniciou a Campanha do Agasa-
lho 2023. Os interessados podem cola-
borar com a doação de cobertores novos 
e enviar os donativos para os endereços 
abaixo. Os itens estão sendo encaminha-
dos às famílias em situação de vulnera-
bilidade social e pessoas em situação de 
rua do município.

A diretoria de Regularização Fundiária apresentará o projeto e definirá as datas para o cadastro social, 
que é a fase em que os proprietários apresentarão documentos pessoais e relacionados à propriedade

Prefeitura de Carapicuíba inicia obras de prevenção 
às enchentes na Vila Gustavo Correia

Mais 1.204 famílias de Cotia serão beneficiadas 
em nova etapa de regularização fundiária

Santana de Parnaíba promove Dia da Mobilização 
vacinal no próximo dia 17/06

A Prefeitura de Santana de Parnaíba 
promove no dia 17 de junho, sábado, 
o Dia D de atualização vacinal. A ação 
sob a responsabilidade da Secretaria 
de Saúde, por intermédio da Vigilância 
Epidemiológica (VE), tem por objetivo 
atrair os munícipes para a regularização 
das vacinas de rotina. Entre elas a pen-
tavalente (combinação de cinco vacinas 
em uma), a febre amarela e a de polio-
mielite. É importante que todo morador 
mantenha a carteira de vacinação atuali-
zada, e que os pais cuidem para que seus 

filhos, principalmente na faixa etária de 
até cinco anos, estejam com a carteiri-
nha sempre em dia. A medida é funda-
mental para manter a criança distante de 
uma série de doenças. Segundo a Vigi-
lância Epidemiológica, para realizar a 
atualização vacinal basta levar a criança 
com a carteirinha no posto de referência 
mais perto da casa do morador. O Dia D 
de atualização vacinal, disponível para 
toda a população parnaibana, será reali-
zado em todas as Unidades de Saúde da 
cidade, das 8h às 17h.

A Mata Atlântica, uma das florestas 
mais ricas em biodiversidade no pla-
neta, é também a mais devastada do 
País, segundo a Organização Não Go-
vernamental ambiental brasileira SOS 
Mata Atlântica.   Barueri está entre os 
municípios que estão na contramão 
dessa realidade, garantindo a proteção 
da vegetação nativa. O município man-
tém um estoque florestal composto por 
1169 hectares de vegetação nativa de 
Mata Atlântica. Isso equivale a 17, 98% 
do território municipal. Divulgado em 
maio de 2023, a pesquisa foi realizada 
no período de 2021 a 2022 por meio de 
observação de imagens via satélite. 
Segundo o relatório, Barueri está abaixo 
de 100 hectares de desflorestamento por 
ano. A SOS Mata Atlântica desconsidera 

todo o corte abaixo de 100 hectares, e 
classifica essas cidades em “nível zero 
de desmatamento”. 
De acordo com a Ong, há 10 anos Ba-
rueri mantém esse índice.

Alerta nacional
Segundo a Fundação, no território na-
cional no último ano, 130.973.638 hec-
tares foram observados, destes, foi pos-
sível monitorar 85,7%, e identificado o 
derrubamento de 20.075 hectares, sendo 
que um hectare equivale a 10 mil metros 
de áreas florestais.

Ações de preservação
De acordo com o secretário de Recursos 
Naturais e Meio Ambiente de Barueri, 
Marco Antônio Bidu de Oliveira (Bidu), 

os controles de preservação alinham de-
senvolvimento urbano com a proteção 
do meio ambiente. “O baixo nível de 
desmatamento está diretamente vincula-
do à fiscalização, ao processo de licen-
ciamento ambiental e constantes ações 
de educação ambiental. Essas ações 
impediram atos contra a vegetação nati-
va, sendo reflexo das políticas públicas 
desenvolvidas nos últimos anos. Con-
ciliamos o desenvolvimento urbano e 
qualidade de vida, deixando um legado 
ambientalmente saudável para as gera-
ções futuras”, ressalta Bidu.

Áreas nativas
A chamada ARIE (Áreas de Relevante 
Interesse Ecológico de Barueri) atinge 
as regiões Bairro do Altos, Jardim Ca-
lifórnia e Área Militar. Barueri também 
tem vasta vegetação na Aldeia da Serra, 
que é considerada um Patrimônio pelo 
Condephaat (Conselho de Defesa do 
Patrimônio Histórico, Arqueológico, 
Artístico e Turístico), órgão subordina-
do à Secretaria da Cultura do Estado de 
São Paulo.

Verde é vida
No quesito área verde, Barueri se des-
taca por manter parques que garantem 
mais contato com a natureza, como o 
Parque Municipal Dom José, Parque 
Ecológico do Tietê, Parque Recreativo 
Taddeo Cananeia e Parque Linear. A ci-
dade tem também a APA (Área de Pro-
teção Ambiental) Várzea do Rio Tietê, 
que abrange outros municípios.

SOS Mata Atlântica classifica Barueri 
com baixo nível de desmatamento
O município mantém um estoque florestal composto por 1169 hectares de vegetação 
nativa de Mata Atlântica

caso da regularização na Vila João No-
gueira, em que os proprietários contrata-
ram o levantamento planialtimétrico, to-
dos os demais não arcarão com nenhuma 
despesa do processo de regularização”, 
disse Silvio Cabral, coordenador do pro-
jeto de regularização. Esta primeira fase 
contempla reuniões com as famílias que 
serão beneficiadas. A diretoria de Regu-
larização Fundiária apresentará o projeto 
e definirá as datas para o cadastro social, 

que é a fase em que os proprietários apre-
sentarão documentos pessoais e relacio-
nados à propriedade. “Este projeto está 
sendo possível graças à aliança entre a 
tecnologia de georeferenciamento, con-
tratada pelo prefeito Rogério Franco, a 
parceria com moradores beneficiados e o 
trabalho sério que está sendo desenvolvi-
do nestes quatro meses que estou à frente 
da Regularização Fundiária”, comentou 
Silvio Cabral.
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A Prefeitura de Caraguatatuba e a Cú-
ria Diocesana decidiram transferir para 
o dia 8 de julho a missa campal e a 
inauguração da nova imagem de San-
to Antônio, Padroeiro do município. 
Inicialmente marcadas para o próximo 
domingo (11/6), a mudança se faz ne-
cessária, uma vez que na última semana 
as chuvas que prosseguiram ininterrup-
tamente por cinco dias na cidade atra-
palharam a montagem da estrutura do 
novo santo. A decisão foi feita em co-
mum acordo entre Prefeitura de Cara-
guatatuba, Cúria Diocesana do Litoral 
Norte e o Santuário Diocesano Santo 

Antônio. Com isso, tanto a missa cam-
pal e a entrega oficial da nova imagem 
do Santo Padroeiro, como também a ilu-
minação do morro de acesso à estátua, 
foram marcados para o dia 8 de julho. 
Às 15h ocorre a caminhada em direção 
ao santo e às 17h a tradicional missa 
campal. Até que a obra seja concluída, a 
Prefeitura de Caraguatatuba continuará 
com a interdição total de acesso ao mor-
ro para circulação de veículos (carros e 
motos), bicicletas e pedestres. A nova 
imagem terá 20 metros de altura, é de 
fibra de vidro com estrutura metálica no 
seu interior, será monocromática e con-

terá sistema de para-raios para não dani-
ficar a estátua em casos de intempéries. 
A imagem terá uma iluminação especí-
fica para sinalização aérea de segurança 
para aeronaves. 
Já para iluminação, estão sendo insta-
ladas pela concessionária Caraguá Luz 
cerca de 70 luminárias de LED de 25 
Watts e com temperatura de cor mais 
baixa para não incomodar os animais 
existentes na mata que circunda a es-
trada. Além disso, serão instalados mais 
dois painéis geradores de energia foto-
voltaica, uma vez que a energia gerada 
no trecho será solar.

O Fundo Social da Prefeitura de São 
Sebastião recebeu 60 solicitações para 
retirada de materiais excedentes oca-
sionados pelo evento de 19 de feverei-
ro, de acordo com balanço realizado na 
última segunda-feira (12), somando um 
valor total de R$ 3.187,20, em doações 
a conta da instituição e PIX solidário. 
Os parceiros solidários, interessados na 
retirada destes materiais, devem contri-
buir com o valor de R$ 53,16 para ad-
quirirem a quantidade mínima de cinco 

A Secretaria de Obras (SEO) de Tauba-
té segue com a limpeza e o desassore-
amento das margens dos córregos no 
município e nesta semana retomou os 
trabalhos em Quiririm, com a execu-
ção dos serviços no rio do distrito. A 
iniciativa tem como objetivo facilitar o 
escoamento da água e evitar que a con-
centração de resíduos dentro do córrego 
atrapalhem o curso da água. No segun-
do semestre do ano passado, os profis-
sionais da SEO executaram a limpeza 
no córrego do Judeu; na região da vár-
zea conhecida como Dreno G, que fica 
próximo ao limite do município com 

Prefeitura de Taubaté segue com trabalhos 
de limpeza nos córregos do município

A decisão foi feita em comum acordo entre Prefeitura de Caraguatatuba, 
Cúria Diocesana do Litoral Norte e o Santuário Diocesano Santo Antônio

a cidade de Tremembé; no córrego do 
bairro Santa Cruz do Areão, entre ou-
tros. A ação busca reduzir os riscos de 

A Prefeitura de Ilhabela, por meio da Se-
cretaria Municipal de Meio Ambiente, 
promoveu nos dias 6 e 7 de junho uma 
programação de palestras no Paço Mu-
nicipal em comemoração ao Dia Mun-
dial do Meio Ambiente, com o intuito 
de conscientizar sobre a preservação da 
fauna e flora que permeiam o arquipé-
lago. A secretária de Meio Ambiente, 
Engª. Florestal Kátia Freire, realizou a 
abertura da programação e falou sobre 
a importância da preservação do meio 
ambiente em Ilhabela. “Essa semana 

é muito especial e tem como principal 
objetivo chamar a atenção da população 
para os problemas ambientais e para im-
portância da preservação dos recursos 
naturais. Todas as palestras terão temas 
muito importantes na área de pesquisa 
e meio ambiente. Hoje, quando falamos 
de Ilhabela e turismo, não tem como não 
citar o meio ambiente, já que possuímos 
92,4% de Mata Atlântica preservada”, 
ressaltou. Na abertura, o prefeito Toni-
nho Colucci falou sobre o saneamento 
básico e coleta seletiva. “É fundamen-
tal que a população esteja consciente 
da importância da preservação do meio 
ambiente e da necessidade de adotar-
mos medidas sustentáveis em nosso 
cotidiano. Em Ilhabela, estamos traba-
lhando para garantir um saneamento 
básico eficiente e promover a coleta se-
letiva, visando reduzir a quantidade de 
resíduos que são descartados inadequa-
damente. A Semana do Meio Ambiente 
é uma oportunidade de sensibilizar a 
população para essas questões e valori-
zar nossa biodiversidade única. Juntos, 
podemos fazer a diferença e garantir um 
futuro mais sustentável para todos”.

Prefeitura de Ilhabela comemora 
“Semana do Meio Ambiente”

Mais de R$ 3 mil em doações para retirada de materiais 
do ‘Aterro Solidário’ são arrecadados pelo Fundo Social 
de São Sebastiao 

Dia Mundial de Conscientização da 
Violência contra a Pessoa Idosa, a Pre-
feitura de São José dos Campos pro-
move uma série de atividades no perí-
odo da manhã em combate à violência 
contra a pessoa idosa, como parte da 
campanha Junho Violeta. A ação será 
concentrada na Casa do Idoso Centro 
(R. Euclídes Miragaia, 508), com a 
presença dos frequentadores de todas 
as Casas. A partir das 8h30, a Casa 
do Idoso contará com apresentações e 
rodas de conversa que vão abordar os 
diferentes tipos de violência, a rede de 
proteção social do município, e a im-
portância do respeito e do acolhimento. 
Os idosos também poderão participar 
de exercícios, incluindo um circuito 
de prevenção de quedas.   O evento é 
gratuito e aberto à população, sem ne-

metros cúbicos do material, em um dos 
três aterros localizados na Rodovia Dr. 
Manuel Hyppólito do Rego (SP-55), Km 
170, bairro Baleia, na Costa Sul; (SP-
55), Km 136 + 500 metros, no Guaecá, 
Região Central; e na Rua dos Macucos, 
s/n, bairro Jaraguá, Costa Norte. Esses 
recursos serão revertidos em auxílio às 
vítimas das chuvas e famílias e pessoas 
emergencialmente vulneráveis do muni-
cípio e ainda vão ajudar a reduzir o vo-
lume existente de materiais provenientes 

das fortes chuvas que atingiram a cidade 
em 19 de fevereiro.

Aterro Solidário
Para obter o material do aterro, os inte-
ressados devem fazer sua doação, por 
meio da conta Fundo Social de São Se-
bastião, CNPJ: 28.086.952/0001-99, 
Banco do Brasil, Agência 0715-3, Con-
ta Corrente: 54708-5, ou pela Chave 
PIX CNPJ: 28.086.952/0001-99. Após 
contribuir para a campanha solidária do 
Fundo Social da Prefeitura de São Sebas-
tião, o munícipe pode agendar a retirada 
do material do aterro, por meio das Re-
gionais Municipais da Secretaria de Ser-
viços Públicos (SESEP), apresentando o 
comprovante de doação feito ao Fundo 
Social, diretamente nos pontos do ater-
ro solidário. Os atendimentos ocorrem 
de segunda a sexta-feira, das 7h às 17h. 
Importante ressaltar que o transporte de 
retirada desses resíduos do aterro soli-
dário, até o destino final é de responsa-
bilidade do cidadão, em conformidade 
com as legislações municipais, estaduais 
e federais, com penalidades previstas na 
Lei Municipal nº 848/92, em caso de des-
cumprimento. Dúvidas e mais informa-
ções sobre as doações, no Fundo Social 
de São Sebastião, à Rua Capitão Luiz 
Soares, 33, Centro, com atendimento de 
segunda a sexta-feira, das 8h às 17h, tele-
fone: (12) 3892-4991, ou nas Regionais 
Municipais da SESEP, das 7h às 17h.

São José dos Campos realiza ação em combate
à violência contra a pessoa idosa

cessidade de inscrição prévia. Confira 
a programação completa:  8h30 | Aber-
tura oficial; 8h45 | Peça de teatro prota-
gonizada pelos idosos: “O respeito não 
envelhece - Respeitar para proteger e 
acolher para defender”; 9h10 | Roda de 
Conversa: “Tipos de violência e a rede 
de proteção social”; 9h50 | Alonga-
mento; 10h30 | Circuito de prevenção 
de quedas; 11h10 | Ritmos; 12h30 | En-
cerramento. O objetivo da campanha 
é alertar e conscientizar sobre atos de 
violência contra os idosos. Desde o iní-
cio do mês, a Prefeitura está realizando 
diversas ações de sensibilização, em 
várias regiões da cidade, para conter, 
diminuir e amenizar estes episódios. 
Em casos de violência, a população 
pode denunciar através dos telefones 
100 ou 156.

alagamentos no entorno do local e faz 
parte dos trabalhos de prevenção duran-
te os períodos de fortes chuvas. 

Agricultores podem participar da 2ª etapa 
de edital sobre Juçara em Ubatuba
Agricultores familiares, quilombolas, 
indígenas e demais comunidades tradi-
cionais do município, bem como, suas 
associações, que estejam interessados 
na venda de sementes despolpadas de 
palmeira juçara à Fundação Florestal 
têm até o dia 3 de julho para participar 
da segunda etapa do credenciamento 
previsto no edital. Com o novo sistema, 
que atende o Programa de Conservação 
da Palmeira Juçara nas Unidades de 
Conservação – UCs, a inscrição acon-
tece três vezes ao ano e a próxima está 
prevista para o período de 01/09 a 09/10. 
As sementes deverão ser entregues no 
período de 02/05 a 07/12. A Secreta-
ria Municipal de Pesca e Agricultura 
(SMPA) oferece apoio nas orientações 
para o atendimento dos critérios du-
rante o processo de coleta até a venda 
para assegurar uma maior qualidade da 

semente. Quem desejar tirar dúvidas ou 
solicitar ajuda no processo, pode com-
parecer à sede da Secretaria, que fica na 
rua Madame Janina, nº 28, no Perequê 
Açu, com funcionamento de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 12h e das 13h 
às 17h. Mais informações pelo telefone 
3834-5001.

A iniciativa tem como objetivo facilitar o escoamento da água e evitar que 
a concentração de resíduos dentro do córrego atrapalhem o curso da água

Missa Campal e inauguração da nova imagem 
de Santo Antônio são transferidas para 8 de julho
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06 CIÊNCIA  E TECNOLOGIA

A Agência Espacial Europeia (ESA) 
está celebrando 20 anos de lançamento 
de sua sonda Mars Express, cujo obje-
tivo é estudar a atmosfera e o clima do 
chamado Planeta Vermelho, desvendan-
do sua estrutura, mineralogia, geologia 
e procurando indícios, agora confirma-
dos, de água em sua superfície. Nas 
duas décadas de operação do veículo de 
observação, capaz de fotografar o pla-
neta em altitude de 300 km e gerar ima-
gens de até 50 km de largura, a agência 
obteve feitos acima do esperado para o 
primeiro satélite europeu de estudo em 
Marte. Foram 1,1 bilhão de km percorri-
dos em mais de 24 mil órbitas do plane-
ta, mais de 1.800 artigos científicos pu-
blicados usando dados fornecidos pela 

missão e vida útil superior à esperada, 
uma vez que, inicialmente, a sonda só 
operaria por 687 dias. E para coroar o 
trabalho realizado, a ESA apresentou 
uma imagem simulada com 90 capturas 
fotográficas, com contrastes e detalhes 
riquíssimos, mostrando que o Planeta 
Vermelho é, na verdade, um mosaico 
repleto de cores. A ESA explica que a 
visão é simulada de um ponto de vista 
de 2.500 km acima da superfície, apre-
sentando sistemas de cânions colossais 
nas cores vermelha, verde e azul, com 
resolução espacial de 2 km por pixel.

Equipamentos de ponta
Para a missão, cujo lançamento ocorreu 
em 2 de junho de 2003, o equipamento 

recebeu oito itens com as tecnologias 
mais avançadas para a época: câmara 
estéreo de alta resolução (HRSC); es-
pectrômetro de mapeamento mineraló-
gico visível e infravermelho (OMEGA); 
altímetro de radar de som subsuperficial 
(MARSIS); espectrômetro planetário 
de Fourier (PFS); espectrômetro at-
mosférico ultravioleta e infravermelho 
(SPICAM); analisador de átomos neu-
tros energéticos (ASPERA); câmera de 
monitoramento visual (VMC) e rádio 
orbital experimental (MaRS). Tais ins-
trumentos possibilitaram a ESA desco-
brir com exatidão as cores da superfície 
do planeta, missão considerada difícil 
devido à poeira presente na atmosfera 
marciana. Por conta disso, a expertise 
da equipe com a câmara estéreo de alta 
resolução (HRSC), com o emprego de 
cores derivadas de imagens de alta alti-
tude, permitiu a preservação das varia-
ções de cores, formando o que a agência 
espacial considera como imagens nunca 
vistas. Os tons de vermelho são cau-
sados por altas concentrações de ferro 
oxidado. As regiões acinzentadas, mais 
escuras, são formadas por areia basál-
tica de origem vulcânica, enquanto as 
manchas mais claras, os tom de bege, 
reforçam a presença de minerais como 
argila e sulfato. A grande “cicatriz” na 
área central do planeta, que circula entre 
as cores azul celeste, petróleo e a verde, 
é a chamada Valles Marineris — siste-
ma de cânions que se estendem por mais 
de 4.000 km. A sonda, que já alcançou 
feitos inéditos, deverá ficar em operação 
até o ano de 2026.

Agência espacial diz que Marte não é “planeta 
vermelho” e tem paleta de cores; entenda

A dona do Facebook, Meta Platforms, 
permitiu que seus funcionários dessem 
uma espiada nesta quinta-feira (8) em 
uma série de ferramentas de inteligên-
cia artificial que está desenvolvendo, 
incluindo bots como o ChatGPT pla-
nejados para o Messenger e o What-
sApp que poderiam conversar usando 
personalidades diferentes. Executivos 
da empresa também demonstraram em 
uma reunião um dispositivo que che-
gará ao Instagram capaz de modificar 
fotos dos usuários mediante comandos 
de texto e outro que pode criar stickers 
de emoji para serviços de mensagem, 
segundo resumo fornecido por um por-
ta-voz da Meta. A exibição forneceu 
as primeiras indicações concretas de 

como a gigante das redes sociais pla-
neja disponibilizar suas próprias fer-
ramentas de inteligência artificial para 
3,8 bilhões de usuários mensais, me-
ses após competidores como Google 
e Microsoft anunciarem uma onda de 
lançamentos do tipo. A Meta ainda não 
apresentou nenhum produto de inteli-
gência artificial generativa voltado ao 
consumidor, embora tenha anunciado 
mês passado que trabalhava com um 
pequeno grupo de publicitários para 
testar ferramentas que usam IA para 
gerar imagens de fundo e variações de 
textos escritos para suas campanhas de 
publicidade. A empresa também está 
reorganizando suas divisões de inte-
ligência artificial e investindo pesado 
em sua infraestrutura, após identificar 
no ano passado não ter capacidade de 
hardware e de software para sustentar 
as necessidades de seus produtos de 
IA. O executivo-chefe da Meta, Mark 
Zuckerberg, disse aos funcionários du-
rante a reunião desta quinta-feira que 
avanços em IA generativa no ano pas-
sado agora tornaram possível para a 
empresa construir a tecnologia “dentro 
de cada um dos nossos produtos”.

Meta anuncia Inteligência Artificial 
para Facebook e Whatsapp

Um projeto piloto no Peru está usan-
do um robô que planta sementes para 
ajudar no reflorestamento da Amazô-
nia, onde floresta tropical intocada e a 
biodiversidade estão sendo arruinadas 
pela mineração e extração de madei-
ra, muitas delas ilegais. Antes do Dia 
Mundial da Floresta Tropical, em 22 de 
junho, a organização sem fins lucrati-
vos Junglekeepers diz que trazer robôs 
a bordo para se juntar à luta contra a 
destruição da floresta tropical pode ser 
um divisor de águas.“Os mineradores, 
os madeireiros… eles têm tecnologia 

avançada. Eles podem destruir muito”, 
disse o vice-presidente da Junglekee-
pers, Juan Julio Duran Torres, ex-mi-
nerador ilegal e madeireiro que se tor-
nou conservacionista. “Se tivermos um 
robô aqui para ajudar a plantar árvores 
e a população local puder se envolver 
e aprender tecnologia, será como lutar 
juntos”, acrescentou Torres.  ABB Ro-
botics, com sede em Zurique, forneceu 
uma versão de seu popular robô YuMi 
para colaborar com os conservacio-
nistas. Lançado pela primeira vez em 
2015, o robô de braço duplo YuMi foi 
projetado para trazer automação para a 
indústria. A empresa afirma que este é o 
uso mais remoto do robô, que é alimen-
tado por painéis solares e conectado 
por Wi-Fi via satélite solar para atua-
lizações remotas de uma base da ABB 
na Suécia, a 12.000 km de distância. 
Os guardiões da selva levaram três dias 
para transportar o robô do rio Las Pie-
dras até sua base, nas profundezas da 
selva da região sudeste do Peru, conhe-
cida como “Madre de Dios”, ou “Mãe 
de Deus” em português. Uma vez insta-
lado, o robô pode trabalhar o dia todo; 
pegando cuidadosamente as sementes e 
usando uma pequena espátula para mo-
ver o solo em uma plantadeira antes de 
depositar a semente e cobri-la. 

Inverno meteorológico: entenda o que 
é o fenômeno que começou em junho

Sonda especial revela atmosfera marciana com tons de verde, azul, cinza e bege

Os pesquisadores do New England 
Aquarium avistaram algo incomum na 
tarde de domingo durante uma pesqui-
sa aérea – um grupo de quatro baleias 
assassinas nadando a apenas 40 milhas 
ao sul de Nantucket, Massachusetts. As 
baleias assassinas, também conhecidas 
como orcas, são mais comumente vistas 
em áreas ao redor da borda do gelo do 
Ártico e do Caribe, de acordo com a Ad-
ministração Nacional Oceânica e Atmo-
sférica. O último avistamento de uma 
orca nas águas de Massachusetts foi em 
maio de 2022. “Inicialmente, eu podia 
ver apenas dois respingos à frente do 
avião”, disse McKenna em um comuni-
cado à imprensa. “Enquanto circuláva-
mos a área, duas baleias surgiram rápido 
demais para saber o que eram. Na ter-
ceira superfície, demos uma boa olhada 
e pudemos ver a coloração reveladora 
antes que as grandes barbatanas dorsais 
quebrassem a superfície.” Os cientistas 
do aquário usam levantamentos aéreos 
de rotina para monitorar mudanças nas 
populações de animais marinhos e pro-
curar tendências. Orla O’Brien, cientis-
ta pesquisadora associada que lidera a 
equipe de pesquisa aérea do Anderson 
Cabot Center for Ocean Life do aquário, 
observou no comunicado que a obser-
vação da equipe foi “particularmente 
especial” porque a população de orcas 
nas águas ocidentais do Atlântico Nor-

te é muito pequena. Durante a pesquisa 
de domingo, os pesquisadores confir-
maram que o grupo que viram incluía 
um macho adulto, uma fêmea adulta e 
dois juvenis. Outro avistamento atípico 
de baleias assassinas – envolvendo nú-
meros particularmente grandes – tam-
bém ocorreu no fim de semana passado 
em águas costeiras do outro lado dos 
Estados Unidos, na baía de Monterey, 
na Califórnia. Um grupo de cerca de 30 
orcas avistado lá no domingo era com-
posto por 11 famílias, incluindo seis or-
cas do Canadá, de acordo com Nancy 
Black, bióloga marinha do Monterey 

Bay Whale Watch e diretora da organi-
zação sem fins lucrativos California Ki-
ller Whale Project. As baleias se reúnem 
para socializar e estabelecer relações 
com outras famílias para caçar de for-
ma mais eficaz, disse Black. “Esse foi o 
melhor avistamento que já vi em meus 
35 anos de pesquisa sobre baleias assas-
sinas”, disse Black à CNN. “Simples-
mente extraordinário.” Não houve uma 
explicação clara de por que houve tan-
tos avistamentos no domingo, de acordo 
com Black, que mencionou que houve 
mais avistamentos na Baía de Monterey 
nas últimas semanas.

Avistamento aéreo raro de Baleias assassinas 
é feito na costa da Nova Inglaterra

Primeira missão para “tocar” o Sol 
capta o vento solar

Dados da sonda solar Parker descobri-
ram a fonte de vento solar, um fluxo de 
partículas energizadas que fluem da co-
roa (a atmosfera externa quente do sol) 
em direção à Terra. Uma das principais 
motivações da missão, batizada em ho-
menagem ao falecido astrofísico Eugene 
Parker (1927-2022) e lançada em 2018, 
foi determinar como o vento se parece à 
medida que se forma perto do Sol e como 

escapa à gravidade da estrela. Quando a 
sonda chegou a cerca de 21 milhões de 
quilômetros do Sol, seus instrumentos 
detectaram estruturas finas do vento 
solar gerados perto da fotosfera, ou da 
superfície solar, e capturaram detalhes 
efêmeros que desaparecem quando o 
vento é soprado a partir da coroa. A nave 
espacial foi especialmente projetada para 
voar a menos de 6,4 milhões de quilôme-

tros acima da superfície solar. No final de 
2021, ela se tornou a primeira missão a 
“tocar” o Sol. Um estudo detalhando as 
descobertas foi publicado na quarta-feira 
(7) na revista “Nature”.

Estudos do vento solar
O vento solar é um fluxo contínuo de 
plasma que contém partículas carrega-
das, como prótons e elétrons. O fenôme-
no de longo alcance também inclui parte 
do campo magnético solar e se estende 
muito além da coroa, interagindo com 
planetas e o meio interestelar. Existem 
dois tipos de vento solar. O tipo mais rá-
pido flui a partir de buracos na coroa nos 
polos do Sol a uma velocidade máxima 
de 800 quilômetros por segundo. O ven-
to solar mais lento, localizado no mesmo 
plano do sistema solar que a Terra, flui a 
um ritmo mais calmo de 400 quilômetros 
por segundo. O vento solar rápido geral-
mente não afeta a Terra. Mas, durante o 
chamado máximo do ciclo solar, um pe-
ríodo de 11 anos sobre o qual a atividade 
do Sol aumenta gradualmente, o campo 
magnético do Sol muda.

Taylor Swift: fãs dizem que cambistas 
compraram todos os tickets e deputada 
pede investigação
O rápido esgotamento dos ingressos 
da “The Eras Tour”, da cantora Taylor 
Swift – a venda durou menos de 50 mi-
nutos – gerou uma onda de revolta nas 
redes sociais. Fãs da artista americana 
dizem que cambistas compraram as en-
tradas e já estão até vendendo em sites 
não oficiais. De acordo com relatos nas 
redes, cambistas também coagiram os 
fãs nas bilheterias dos estádios onde os 
shows vão ocorrer. Diante da avalanche 
de reclamações de fãs de Taylor Swift, 
a deputada federal Erika Hilton (PSOL) 
enviou um ofício ao Ministério Público 
um pedido de investigação sobre a pre-
sença e atitudes de cambistas durante a 
venda dos ingressos para os shows da 
cantora que acontecerão em novembro 
no Brasil. “Após muitos pedidos, oficiei 
o Ministério Público de SP por ocorrên-
cias envolvendo ingressos pro show da 
Taylor Swift. Pedi que se amplie o esco-
po da investigação já existente, do show 
da RBD e Eventim, pra que incluam o 
show da Taylor Swift e a T4F”, decla-
rou. Vale lembrar que em fevereiro des-
te ano, Erika já havia entrado com um 
ofício também no Procon-SP e Minis-
tério Público do Estado de São Paulo, 
após fãs desconfiarem de um esquema 
entre cambistas e a plataforma de in-
gressos Eventim durante as vendas dos 
shows do RBD. A Tickets for Fun ainda 
não respondeu sobre a situação que vem 
sendo comentada nas redes sociais. O 
MP-SP também foi procurado e ainda 
não se manifestou. O Procon, por meio 
de nota, informou que também pediu es-
clarecimentos sobre o problema com as 
vendas de ingressos dos shows da artista 
no Brasil “O Procon-SP já está emitin-
do notificações à empresa organizadora 
dos shows da cantora Taylor Swift, que 
acontecerão em novembro no Rio de Ja-

neiro e em São Paulo. De acordo com 
uma análise preliminar das reclamações 
de consumidores registradas no site do 
órgão de defesa do consumidor, os in-
gressos – cuja venda começou nesta se-
gunda-feira, 12 – teriam se esgotado em 
poucas horas nos canais oficiais; mas, 
estariam sendo anunciados e vendidos 
em sites não-oficiais a preços muito 
maiores”, diz o comunicado do órgão, 
que orientou os consumidores sobre o 
que fazer nesse caso.  É essencial que os 
consumidores registrem suas reclama-
ções em nosso site, porque elas geram 
as notificações para que as empresas 
expliquem seus procedimentos e ainda 
ajudam os órgãos de defesa do consu-
midor, como o Procon-SP, a analisar e 
estudar formas de melhorar as relações 
de consumo, além, claro, do apoio na 
mediação de conflitos”, explica Rodri-
go Tritapepe, diretor de Atendimento e 
Orientação do Procon-SP. 
A partir da notificação, segundo o Pro-
con, a empresa organizadora tem um 
prazo para apresentar suas explicações 
e, nos casos pertinentes, adotar medidas 
que solucionem os problemas, de acor-
do com as regras do Código de Defesa 
do Consumidor.
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A seleção brasileira de ginástica artísti-
ca encerrou a etapa de Osijek (Croácia) 
da Copa do Mundo com seis medalhas, 
uma delas dourada. Destaque para o flu-
minense Caio Souza, que foi ao pódio 
quatro vezes, três delas nas finais sendo 
uma no topo, na barra fixa. No sábado 
(10), o ginasta de Volta Redonda (RJ) 
havia sido bronze nas barras paralelas. 
Além dele, mais dois brasileiros con-
quistaram medalhas neste domingo. Na 
barra fixa, Arthur Nory levou a prata. 
Nas argolas, Arthur Zanetti também 
ficou com a segunda posição, na volta 
dele às competições internacionais após 
quase um ano, com Caio arrebatando o 
bronze. A primeira medalha brasileira 
neste domingo veio no salto, com Caio. 
O fluminense alcançou 14.683 de nota, 
desempenho ligeiramente inferior aos 
14.725 da eliminatória (onde foi o me-
lhor), mas suficiente para lhe garantir a 
prata. O armênio Artur Davtyan, bronze 
na Olimpíada de Tóquio (Japão) e atual 
campeão mundial, brilhou com 15.033, 
assegurando o ouro em Osijek. O ca-
zaque Emil Akhmejanov, com 14.283, 
completou o pódio, pouco à frente do 
paulista Yuri Guimarães (14.233), que 
ficou em quarto. Na barra fixa, Caio 
voltou a se destacar. Penúltimo a se 
apresentar, ele alcançou 14.300 de nota, 
superando Nory nos detalhes. O paulis-
ta, que tinha sido o melhor ginasta da 

eliminatória, obteve 14.166, mesma 
avaliação do croata Tin Srbic. O brasi-
leiro, porém, levou a prata nos critérios 
de desempate, por ter feito uma exe-
cução melhor dos movimentos, apesar 
da série ter um grau de dificuldade in-
ferior ao do rival, vice-campeão olím-
pico do aparelho em Tóquio. Por fim, 
nas argolas, Caio alcançou uma nota 
13.933, que o deixou provisoriamente 
na liderança do aparelho. Na sequência, 
Zanetti obteve um 14.533 e passou à 
frente do compatriota. O paulista, cam-
peão olímpico do aparelho nos Jogos 
de Londres (Grã-Bretanha), em 2012, 
porém, teve a ponta tomada na penúl-
tima apresentação. O armênio Artur 
Avetisyan recebeu 14.666 de avaliação 
e ficou com o ouro.

Rumo à Paris
As etapas da Copa do Mundo servem 
de preparação para o Mundial da An-
tuérpia (Bélgica), entre 30 de setembro 
e 8 de outubro. A competição servirá 
de classificação para as seleções mas-
culinas e femininas irem à Olimpía-
da de Paris (França) no ano que vem. 
As equipes têm de ficar entre as nove 
melhores dos respectivos gêneros, sem 
contar as que já se garantiram nos Jogos 
pelo desempenho na edição anterior do 
campeonato, em Liverpool (Grã-Breta-
nha), no ano passado.

A disputa pela ponta do Campeonato 
Brasileiro permanece acirrada. No o Pal-
meiras levou a melhor sobre o São Paulo, 
no clássico da décima rodada, mas per-
maneceu na segunda posição, já que o 
líder Botafogo deu sequência à boa fase 
e derrotou o Fortaleza no sábado (10). 
Apenas dois pontos separam cariocas e 
paulistas. O atacante Tiquinho Soares foi 
o protagonista da vitória por 2 a 0 sobre 
o Leão do Pici, balançando duas vezes as 
redes do Estádio Nilton Santos, no Rio 
de Janeiro. O camisa 9 disparou na arti-
lharia do Brasileirão, com oito gols. Os 
alvinegros somam 24 pontos, enquanto o 
Tricolor cearense está em 11º lugar, com 
14 pontos. O Palmeiras também venceu 
por 2 a 0, no Morumbi. O volante Gabriel 
Menino e o atacante Endrick marcaram 
para o Verdão. O triunfo no Choque-Rei 
- como é conhecido o clássico da capital 
paulista - levou a equipe de Abel Ferreira 
a 22 pontos, dois a menos que o Botafo-
go. O São Paulo, com 15 pontos, aparece 
na oitava posição.

Fla sobe na tabela
Na sequência de Botafogo e Palmei-
ras, aparece o Flamengo, que bateu o 
Grêmio por 3 a 0, domingo, no Mara-
canã. Os atacantes Éverton Cebolinha 
(fazendo valer a „lei do ex” no Rio de 
Janeiro), Pedro e Bruno Henrique (que 

14ª prova Barueri de Ciclismo será 
destaque em junho

passou por uma longa recuperação de 
uma lesão no joelho e não fazia gol há 
mais de um ano) 
Conduziram o Rubro-Negro aos 19 
pontos, na terceira posição. 
O Tricolor gaúcho, com 17 pontos, 
caiu para sexto lugar.

Brasil jogará de preto, pela 1ª vez 
na história, em duelo contra Guiné

A campanha antirracismo “Uma só 
pele”, em apoio ao atacante brasileiro 
Vinicius Júnior, foi lançada oficialmen-
te nesta terça-feira (13) em Madrid, em 
encontro com os presidentes da Federa-
ção Espanhola de Futebol (RFEF), Luis 
Rubiales, e da CBF, Ednaldo Rodrigues.  
Durante o encontro foi revelado que o 
amistoso Brasil x Espanha, em março 
de 2024, uma das ações previstas pelo 
movimento de combate ao racismo, 
ocorrerá no no estádio do Real Madrid, 
o Santiago Bernabéu. No último dia 21, 
Vini Jr. foi alvo de ataques racistas pela 
10ª vez no Campeonato Espanhol. Os 

insultos foram proferidos na derrota do 
Real para o Valência por 2 a 1. “Quere-
mos demonstrar que estamos juntos nis-
so e que há uma relação magnífica entre 
as duas federações. O futebol foi inven-
tado para ser aproveitado, para transmi-
tir valores, para as pessoas se divertirem 
e não para coisas negativas como ge-
rar violência, muito menos dar espaço 
a pessoas que utilizam o futebol como 
escudo para transmitir algo negativo 
como um insulto racista ou qualquer 
tipo de violência”, afirmou Rubiales. O 
encontro dos dirigentes ocorre um dia 
após a apresentação de convocados da 

seleção brasileira em Barcelona, onde a 
equipe enfrentará a Guiné às 16h30 (ho-
rário de Brasília), no primeiro de dois 
amistosos da Data Fifa – o segundo será 
três dias depois, contra o Senegal, em 
Lisboa (Portugal). O presidente da CBF 
defendeu ações mais enérgicas das au-
toridades do futebol para coibir o crime 
de racismo.  Ele citou como exemplo 
as penalidades adotadas pela entidade, 
em fevereiro deste ano. “Multas não 
bastam. Os clubes também precisam ser 
responsabilizados. 
A CBF foi a primeira federação de fu-
tebol a adotar sanções mais duras para 
casos de racismo, como redução de 
pontos na classificação do campeonato, 
fechamento de arquibancadas ou expul-
são vitalícia”, detalhou Ednaldo Rodri-
gues. “Precisamos liderar uma campa-
nha mundial para lutar contra esse vírus 
que envergonha a todos no futebol”. No 
final de semana seguinte aos insultos ra-
cistas contra Vini Jr. na Espanha, a CBF 
promoveu a campanha “Com o racismo 
não tem jogo” com ações de combate ao 
preconceito racial em todos os jogos da 
oitava rodada do Brasileirão  - de 27 a 
28 de maio. “Não há lugar para insultos 
racistas em nosso futebol”, enfatizou 
Rubiales. “É intolerável que eventos 
como o que aconteceu com o Valencia 
ocorram em nosso país”.

A cidade de Barueri receberá mais uma 
vez uma das maiores provas ciclísticas 
da região Oeste de São Paulo: o 14º GP 
Barueri de Ciclismo está marcado para 
o próximo domingo, dia 18 de junho. 
O evento, organizado pela Federação 
Paulista de Ciclismo, em parceria com 
a Prefeitura por meio da Secretaria de 
Esportes, trará os principais nomes da 
modalidade da estrada paulista. A prova 
é válida pelo Ranking Estadual Paulis-
ta, Classe CEE, e acontecerá no circuito 
montado na Avenida Exército Brasilei-
ro, s/n, no Jardim Silveira. A programa-
ção oficial prevê a realização de cinco 

baterias, com concentração a partir das 
7h. As inscrições já estão abertas para 
ambos os sexos e podem ser feitas so-
mente online através do site https://api.
seuesporte.app/event/gp-barueri até o 
dia 15 de junho de 2023. As categorias 
disponíveis são: Júnior; Infantojuvenil, 
Juvenil, Master, Atletas femininas com 
60 anos ou mais; Kids; Mirim e Infantil. 
Vale ressaltar que para a confirmação de 
participação e retirada de número, todos 
os ciclistas precisam estar devidamente 
vestidos e com o capacete, apresentan-
do o RG. Ao se inscrever, o ciclista e 
sua equipe autorizam o direito de uso 

de imagens individuais e coletivas para 
todos os fins de divulgação da prova, 
assim como em outras provas da FPC.

Programação
BATERIA 1
7h30 – Largada 1 – Infanto-Juvenil 
Masc/Fem 25 min (4 Voltas/12 km)
7h32 – Largada 2 – Infantil Masc/Fem 
15 min 2 Voltas/6 km
7h34 – Largada 3 – Mirim Masc/Fem 
12 min (1 Volta/200 m)
7h36 – Largada 4 – Kids Masc/Fem 10 
min (1 Volta/100 m)
BATERIA 2
8 h – Largada 1 – Juvenil Masc, 1h20min 
(12 voltas/36 km)
8h02 – Largada 2 – Master D1/D2, 
1h20min (12 voltas/36 km)
8h04 – Largada 3 – Master Fem A/B/C, 
1h10min (10 voltas/30 km)
8h06 – Largada 4 – Juvenil Fem, 1 h (8 
voltas/24 km)
BATERIA 3
9h30 – Largada 1 – Master B1/B2, 
1h50min (25 voltas/75 km)
9h32 – Largada 2 – Master C1/C2, 
1h40min (16 voltas/48 km)
9h34 – Largada 3 – Elite/Sub-23/Jr 
Fem, 1h50min (20 voltas/60 km)
9h36 – Largada 4 – Open Fem, 60 min 
(8 voltas/24 km)
BATERIA 4
11h30 – Largada 1 – Elite/Sub-23 Masc, 
2h50min (40 Voltas/120 Km)
11h32 – Largada 2 – Sub-30/Master A1/
A2, 2 h (25 Voltas/ 75 Km)

Palmeiras ganha clássico, mas Botafogo 
sustenta ponta do Brasileiro

São Paulo e Cruzeiro garantiram as 
duas vagas nas quartas de final da Série 
A1 (primeira divisão) do Campeonato 
Brasileiro de futebol feminino. Nesta na 
15ª rodada, última da Primeira Fase, o 
São Paulo goleou o Grêmio (3 a 0) fora 
de casa, somou 25 pontos e avançou na 
sétima posição. Abaixo ficou o Cruzei-
ro, com 22 pontos, após empate em 1 a 
1 com o Real Brasília, no Distrito Fede-
ral.  O último rebaixado, também defi-
nido hoje, foi o Bahia, goleado pelo Co-
rinthians (5 a1), em Salvador. A equipe 
encerrou sua participação em 13º lugar, 
com 13 pontos.  Os dois últimos clubes 
classificados se juntam a Corinthians, 
Palmeiras, Ferroviária, Santos, Flamen-
go e Internacional. No chaveamento, 
por ter avançado na última posição do 
G8, o Cruzeiro medirá forças com o Co-
rinthians, líder da Primeira Fase. Os de-
mais duelos serão Flamengo x Santos, 
São Paulo x Palmeiras, e Internacional x 
Ferroviária. Na fase de quartas, os jogos 
serão de ida e volta. De acordo como o 
regulamento, o time mais bem classifi-
cado tem a vantagem de disputar a últi-
ma partida em casa. Ao final, se houver 

Definidas as quartas do Brasileiro 
Feminino com São Paulo e Cruzeiro

empate no placar agregado, a definição 
da vaga nas semifinais será nos pênaltis. 
A última rodada da competição também 
ficou marcada pela desistência do Real 
Ariquemes em entrar em campo contra 
o Santos, como protesto pelo atraso no 
pagamento de salários.  A derrota por 
W.O.- placar de 3 a 0 para o Santos - 
não alterou a classificação do Real, que 
já estava rebaixado à Série A2 (segunda 
divisão): terminou na 15ª posição, com 
nove pontos. Os demais rebaixados fo-
ram Athletico-PR (14º), com 10 pontos, 
e Ceará (16º), último da zona de rebai-
xamento, com apenas  um pontos.

Pela primeira vez em 109 anos de histó-
ria, a seleção brasileira masculina de fu-
tebol entrará em campo com o uniforme 
totalmente preto. O fato inédito ocorrerá 
em amistoso contra a Guiné, em Barce-
lona (Espanha). A iniciativa, anuncia-
da pela CBF, faz parte de uma série de 
ações organizadas pela entidade para 
combater o racismo. A decisão da CBF, 
de firmar posição na luta antirracismo 
no amistoso na Espanha, foi tomada três 
dias após o atacante Vinicius Júnior, do 
Real Madrid, ter sofrido discriminação 
racial no campeonato nacional da La-
Liga. No último dia 21, o brasileiro foi 
alvo de insultos racistas - na derrota por 
2 a 1 para o Valência – pela 10ª vez se-
guida na competição. A seleção atuará 
todo o primeiro tempo com a camisa 
preta na partida contra a Guiné, no sá-
bado (17), com início às 16h30 (horá-
rio de Brasília), no RCDE Stadium, na 
capital da Catalunha. Após o intervalo, 
a equipe comandada interinamente por 
Ramon Menezes atuará com a camisa 
amarela, que também fará alusão à luta 

contra o racismo. O primeiro jogo da 
equipe brasileira ocorreu em 1914, com 
o uniforme branco (camisas e calções). 
Passados 71 anos, o Brasil adotou pela 
primeira vez a clássica amarelinha com 
calções azuis. * Texto atualizado às 
17h25 para correção no resumo do país 
adversário do Brasil: o certo é Guiné, e 
não Gana como constava anteriormen-
te. O horário de início da partida será 
às 16h30 (horário de Brasília), e não às 
21h30 (horário na Espanha), como cita-
do anteriormente.

Federação Espanhola e CBF lançam 
movimento antirracista “Uma só pele”

A prova é válida pelo Ranking Estadual Paulista, Classe CEE, e acontecerá no 
circuito montado na Avenida Exército Brasileiro, s/n, no Jardim Silveira

Caio Souza lidera ginástica brasileira 
em etapa da Copa do Mundo

O atacante Tiquinho Soares foi o protagonista da vitória por 2 a 0 sobre o Leão do Pici, 
balançando duas vezes as redes do Estádio Nilton Santos, no Rio de Janeiro
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08 AUTOMÓVEIS

Quando o governo anunciou medidas 
para reduzir os preços dos carros de 
entrada e dos demais até R$ 120.000, 
praticamente convocou a indústria para 
mover-se nessa direção e pelo menos 10 
marcas atenderam de uma forma ou de 
outra. Contudo, até o momento, duas de-
las não se manifestaram sobre reduções 
ou preços promocionais relacionados 
com as medidas lançadas pelo governo 
Lula, que busca reanimar o setor auto-
motivo para manter empregos. Toyo-
ta e Honda são as duas únicas marcas 
com produtos até R$ 120.000 que não 
anunciaram novas tabelas ou promo-
ções, sendo que em seus sites, também 
não constam nada relativo ao programa. 
Ignorando as demais, que correram até 
duas vezes e uma chegou a errar a ta-
bela diante da corrida do carro popular, 
Toyota e Honda mantiveram sua pos-

tura conservadora de origem nipônica, 
apesar da Nissan ter cedido aos desejos 
do governo com uma versão do Kicks 
mais barata.A Nissan fez isso, mas sem 
alarde, enquanto as outras duas japo-
nesas permanecem no silêncio, com a 
Honda promovendo seu esportivo Civic 
Type R bem no momento em que o mer-
cado entra em frenesi com as reduções 
tributárias e a desejada venda direta 
para pessoa física. A Honda tem no City 
Sedan um carro elegível, já que custa a 
partir de R$ 118.700 na versão EX, que 
poderia ganhar pelo menos entre R$ 
5.000 e R$ 10.000, fora uma possível 
redução de preço da versão EXL para 
ficar dentro dos R$ 120 mil. O mesmo 
se aplicaria ao City EXL em carroceria 
hatchback, pois, o HR-V é tão caro que 
fica difícil de imaginar a Honda fazendo 
uma manobra “a la Caoa Chery”. 

Já comprou seu carro com preço redu-
zido? Não? Então corra, porque a pre-
visão de duração do programa do carro 
popular do governo federal pode não du-
rar um mês. Quem disse? O presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. Em entrevista 
para o UOL, o presidente comentou que 
o programa pode não chegar a um mês 
de duração, previsão que o mercado está 
fazendo. Isso significa que os R$ 500 
milhões de redução de IPI e PIS/Cofins, 

de um total de R$ 1,5 bilhão para o se-
tor automotivo na totalidade, acabarão 
logo. Lula disse que viu uma matéria na 
imprensa falando do prazo de um mês, 
mas acredita que nem chegue a isso. O 
presidente falou: “Então veja, reduzi-
mos um pouco o preço do carro. Você 
viu, eu estava vendo uma notícia hoje 
que, já vai durar um mês e vai acabar 
o programa”. O chefe do executivo 
brasileiro focou a conversa nos 72 mi-

lhões de brasileiros que estão com os 
nomes em serviços de proteção ao cré-
dito, como SPC e Serasa, prometendo 
encontrar um jeito de normalizar quem 
deve. Este, pelo que dá a entender, seria 
um dos motivos pelos quais o mercado 
automotivo também não se aquecerá 
com o programa, que soa mais como 
uma ajuda extra para fazer o mercado 
pegar no tranco. Originalmente, o pro-
grama do carro popular previa quatro 
meses de vigência, mas agora Lula fala 
em menos de um mês de duração. Para 
a Anfavea, o prazo é um pouco maior, 
como informou em nota: “isso deverá 
ocorrer em pouco mais de um mês, ou 
seja, bem antes dos 4 meses de prazo es-
tipulado pela MP 1175”. Ainda sem os 
números da primeira quinzena de junho, 
o mercado não sabe ainda como se dará 
as vendas até o final do mês e se o di-
nheiro garantido pelo governo com esta 
renúncia fiscal durará menos de 30 dias 
ou pouco mais. Com o fim dos descon-
tos do governo, o que pode acontecer 
é que a venda direta para pessoa física 
não deve se encerrar com o montante e 
assim durar pelo menos os 4 meses do 
plano original.

Carbon Edition chega ao Brasil com apenas 50 unidades 
equipadas com motor 2.0 turbo de 204 cv
O Audi A5 Carbon Edition apresenta 
características, como spoiler traseiro e 
capas dos retrovisores externos feitas de 
fibra de carbono. Além disso, possui ade-
sivo com o logotipo das quatro argolas 
na parte inferior da porta traseira e aca-
bamento em preto brilhante no emble-
ma, em elementos internos e na moldura 
da grade frontal hexagonal. Essa edição 
especial inclui ainda novas rodas Audi 
Sport de 19 polegadas com pinças de 
freio vermelhas. No interior, conta com 

um distintivo exclusivo com o nome e o 
número da edição aplicado no console. 
Os bancos são revestidos em couro napa 
fina, com o logotipo S estampado, e há 
o logotipo S no volante. O acabamento 
interno central da cabine é em preto bri-
lhante e o teto é moldado em tecido pre-
to. O Audi A5 Carbon Edition apresenta 
características, como spoiler traseiro e 
capas dos retrovisores externos feitas de 
fibra de carbono. Além disso, possui ade-
sivo com o logotipo das quatro argolas 

Carro popular: Toyota e Honda 
ainda não reduziram preços

Lula diz que programa do carro 
popular pode não durar um mês
Associação de montadoras prevê que limite de descontos do “carro popular” deve 
acabar antes do prazo previsto pelo governo

na parte inferior da porta traseira e aca-
bamento em preto brilhante no emblema, 
em elementos internos e na moldura da 
grade frontal hexagonal. Essa edição 
especial inclui ainda novas rodas Audi 
Sport de 19 polegadas com pinças de 
freio vermelhas. No interior, conta com 
um distintivo exclusivo com o nome e o 
número da edição aplicado no console. 
Os bancos são revestidos em couro napa 
fina, com o logotipo S estampado, e há o 
logotipo S no volante. 
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Entre os dias 22 a 26 de maio, os alunos 
do Centro Educacional Antônio Mansur 
se divertiram com diversas brincadeiras 
para celebrar a ‘Semana Mundial do 
Brincar’ – que se trata de uma campanha 
internacional, promovida anualmente na 
última semana de maio e que visa sen-

sibilizar a todos sobre a importância do 
brincar na infância. Na ocasião, foram 
realizadas atividades e brincadeiras para 
divertir as crianças. Na área externa da 
escola, as professoras reuniram as crian-
ças para participarem de diversas ativi-
dades na natureza. Para tornar a semana 

ainda mais divertida e interativa, as edu-
cadoras enviaram um bilhetinho para os 
pais dos alunos, solicitando que todos 
confeccionassem uma ‘Caixa da Natu-
reza’, juntamente com os seus filhos, 
para que eles entendessem o objetivo 
das atividades que seriam realizadas na 
‘Semana Mundial do Brincar’, a parti-
cipação dos pais e responsáveis foi de 
grande importância. 
As brincadeiras têm papel fundamental 
no processo de aprendizagem na educa-
ção infantil, com inúmeros benefícios 
nos âmbitos sociais, afetivos, culturais, 
cognitivos, emocionais e físicos. É por 
meio da delas que a criança desenvol-
ve sua criatividade, autonomia e outras 
habilidades fundamentais para a sua for-
mação integral. O brincar é importante 
para que as crianças cresçam de maneira 
saudável e criativa, dessa forma, a ‘Se-
mana Mundial do Brincar’ vem para 
lembrar os adultos de que é preciso de-
dicar um tempo para realizar brincadei-
ras com os pequenos.

Através de brincadeiras, os pequenos desenvolveram habilidades importantes e se 
divertiram durante a semana

A partir do segundo semestre as 5,3 mil 
escolas estaduais de São Paulo irão ex-
tinguir o uso de copos de plástico co-
mum por outros de material biodegra-
dável. Iniciativa pioneira, o Governo de 
SP, por meio da Secretaria da Educação 
do Estado, irá distribuir 400 milhões de 
unidades pela rede, em um investimento 
de aproximadamente R$ 19 milhões. Os 
itens serão substituídos por copos con-
feccionados em polipropileno biode-
gradável, isento de deformações, furos, 
bordas afiadas e sujidades. A fabricação 
do produto é feita de acordo com as re-
soluções vigentes da Agência Nacional 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
voltou a reforçar, o apelo para que jo-
vens participem do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). Interessados têm 
até sexta-feira (16) para se inscrever, na 
Página do Participante. Segundo o pre-
sidente, o país precisa voltar a valorizar 
o Enem, que chegou a ter 16 milhões de 
inscritos. “É importante que todas as pes-
soas que tenham idade para se inscrever 
no Enem se inscrevam até o dia 16. Nós 
precisamos recuperar a força do Enem. É 
importante que todos que queiram fazer 
uma universidade se inscrevam para ter a 

oportunidade de ser doutor ou doutora”, 
disse Lula no programa com transmissão 
pela internet Conversa com o Presidente. 
O bate-papo com transmissão pelas redes 
sociais deve ser realizado semanalmente, 
às 8h30 de terças-feiras. Na semana pas-
sada, ao incentivar a inscrição no exame, 
o presidente afirmou que “educação é a 
base fundamental para o crescimento da 
pessoa humana e para o crescimento de 
um país”, durante cerimônia de inaugu-
ração do campus Paulista do Instituto Fe-
deral de Educação, Ciência e Tecnologia 
de Pernambuco (IFPE), na região metro-
politana do Recife. A taxa de inscrição do 
Enem é R$ 85 e deve ser paga até 21 de 
junho. O exame será aplicado nos dias 5 
e 12 de novembro.

Minha Casa, Minha Vida
O presidente também afirmou que o 
governo deve ampliar o programa Mi-
nha Casa, Minha Vida para incluir ou-
tras faixas de participantes. Segundo 
Lula, a medida deve alcançar famílias 
de classe média.

Presidente faz apelo a estudantes 
para que se inscrevam no Enem

Defesa Civil apresenta programa Agentes 
Multiplicadores a novas turmas da rede 
de Barueri
Foi realizada entre 1 e 7 deste mês de ju-
nho, em cinco escolas da rede municipal 
de Ensino Fundamental (de 5º a 9º ano), 
a abertura do programa Agentes Multi-
plicadores de Proteção e Defesa Civil 
2023, da Secretaria de Segurança Urbana 
e Defesa Social (SSUDS), que atua em 
parceria com a Secretaria de Educação. 
O cronograma terá palestras até o mês de 
outubro deste ano. A formatura está pre-
vista para o dia 22 de novembro, no Cen-
tro de Eventos (Vila Porto), com entrega 
de certificados aos novos estudantes.
O programa tem como objetivos formar 
agentes multiplicadores no trabalho de 
prevenção, promovendo a inserção de 
conteúdos sobre defesa civil e dos órgãos 
emergenciais, alertas de importância 
para o aumento da percepção de riscos, 
com informações e cuidados que devem 
ser tomados na prevenção de desastres. 
Desenvolvido desde 2014, Barueri já 
formou 1.280 agentes multiplicadores 
de proteção e defesa civil em escolas da 
rede municipal. O programa tem duração 
de 180 dias e aborda 18 temas em con-
junto com várias Secretarias municipais 

(redução de riscos e desastres, noções de 
primeiros socorros, como agir em caso 
de incêndios, problemas relacionados ao 
lixo, cerol e linha chilena/balões, prin-
cipais causas de acidentes de trânsito, 
Infecções Sexualmente Transmissíveis, 
gravidez precoce e bullying).

Atividades externas
O cronograma prevê ainda quatro ati-
vidades externas. Na quarta-feira, 7, 
integrantes do programa Agentes Mul-
tiplicadores de Proteção e Defesa Civil 
participaram do lançamento da campa-
nha “São Paulo sem Fogo”, no Palácio 
dos Bandeirantes, em São Paulo. Além 
desse evento, os estudantes visitarão a 
Cooperyara, no Jardim dos Altos, a Área 
do Russo do Parque Ecológico de Barue-
ri, em Alphaville, e o Batalhão Cel. Ed-
son Santos da Silva, na SSUDS (Jardim 
dos Camargos).

Defesa Civil Somos Todos Nós
Durante os eventos de apresentação e 
introdução ao programa “Agentes Mul-
tiplicadores”, os alunos repetiram em 

voz alta o slogan: Defesa Civil Somos 
Todos Nós! Vestiram coletes da Defe-
sa Civil e entenderam que na escola se 
deve construir a consciência voltada para 
os interesses comunitários e para o es-
pírito solidário, visando o bem-estar de 
todos. “Se tiver alguém precisando de 
primeiros-socorros, eu saberei ajudar. E 
também na minha família, se acontecer 
alguma coisa, poderei socorrer. Achei 
legal a questão da reciclagem, que aju-
da o meio ambiente”, comentou Miguel 
Bryan Pinheiro de Lima, aluno do 7º ano 
da Emef Prof. José Domingos da Silvei-
ra, do Jardim São Vicente de Paula (bair-
ro Mutinga).

‘Semana Mundial do Brincar’: Alunos do Centro 
Educacional Antonio Mansur se divertiram com 
atividades na natureza

da Vigilância Sanitária. No último dia 5 
de junho, foi celebrado o 50⁰ Dia Mun-
dial do Meio Ambiente – data estipula-
da pela Organização das Nações Unidas 
(ONU), em 1972, com o objetivo de 
conscientizar a sociedade em relação ao 
bom uso dos recursos naturais e incenti-
var o debate sobre os impactos causados 
à natureza. #CombataAPoluiçãoPlástica 
é justamente o lema dos debates neste 
ano. Materiais escolares, como régua e 
transferidor, distribuídos pela Secretaria 
da Educação no início do ano letivo, 
também serão de material biodegradá-
vel a partir de 2024.

Governo de SP vai extinguir o uso 
de copos e material plástico nas 
escolas estaduais
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10 SAÚDE E BEM ESTAR

O governo federal retomou o programa 
Farmácia Popular do Brasil, com a pro-
posta de expandir a oferta de medicamen-
tos gratuitos e credenciar novas unidades 
em municípios de maior vulnerabilidade. 
Até o momento, eram disponibilizados 
medicamentos gratuitos para asma, hi-
pertensão e diabetes, enquanto os demais 
tratamentos eram oferecidos com preços 
mais baixos, no modelo de copagamento.

Bolsa Família
A partir de agora, os 55 milhões de bra-
sileiros beneficiários do programa Bolsa 
Família poderão retirar gratuitamente 
todos os 40 medicamentos disponíveis 
no rol do Farmácia Popular. Para fazer a 

retirada, o usuário precisa procurar uma 
farmácia credenciada e apresentar receita 
médica, documento de identidade e CPF. 
O reconhecimento do vínculo com o 
Bolsa Família, de acordo com o Ministé-
rio da Saúde, será feito automaticamente 
pelo sistema, não sendo necessário ca-
dastro prévio.

Saúde da mulher
Outra novidade anunciada pelo governo 
federal é que, no novo formato do Far-
mácia Popular, todas as mulheres podem 
retirar gratuitamente medicamentos indi-
cados para o tratamento da osteoporose, 
além de contraceptivos. 
Cálculos do Ministério da Saúde apon-

tam que cerca de 5 milhões de mulheres 
em todo o país, que antes pagavam a 
metade do valor por esse tipo de medi-
camento, devem ser beneficiadas com a 
retirada dos produtos de graça.

Povos indígenas
O Farmácia Popular também passa a 
atender a população indígena. A propos-
ta, de acordo com a pasta, é ampliar e fa-
cilitar o acesso, de forma complementar, 
à assistência farmacêutica básica ofere-
cida atualmente nos distritos sanitários 
especiais indígenas (DSEI). Com a ação, 
todos os 40 medicamentos do rol do pro-
grama passam a ser disponibilizados de 
forma gratuita para povos originários.

Com objetivo de levar saúde aos bair-
ros mais distantes das unidades con-
vencionais de atendimento, a Carreta 
da Saúde atende no bairro de Quatro 
Encruzilhadas. A unidade permanece 
no bairro até o dia 23 de junho. São 
oferecidos serviços de atendimento 
médico de clínica geral, odontologia, 
enfermagem, vacinação, coleta de exa-
me papanicolau e laboratoriais, medi-
cação de urgência, controle de pressão 
e de glicemia, além de teste rápido de 
HIV, Sífilis e Hepatite. A unidade tem 

Farmácia Popular: saiba quem terá acesso 
gratuito a medicamentos

capacidade de realizar cerca de 1 mil 
atendimentos por mês. Os atendimen-
tos acontecem sempre de segunda à 
quinta-feira (exceto feriados), das 9h 
às 15h, e às sextas-feiras (exceto feria-
dos) das 8h às 12h. 
Para ser atendido, basta comparecer no 
local onde está instalada a carreta mu-
nido de RG, CPF, comprovante de resi-
dência, Cartão de Saúde de alguma das 
unidades de Saúde municipais e Cartão 
do SUS. Caso não possua Cartão do 
SUS, é possível retirar um na hora.

A ANS (Agência Nacional de Saúde 
Suplementar) aprovou o reajuste de 
9,63% para planos de saúde indivi-
duais e familiares regulamentados. O 
valor foi definido e aprovado durante 
reunião dos diretores e considera a va-
riação das despesas assistenciais ocor-
ridas em 2022, em comparação com as 
despesas assistenciais de 2021, dos be-
neficiários. O aumento já pode ser apli-
cado imediatamente pelas operadoras, 
retroativo ao mês de maio. O presiden-
te da ANS, Paulo Rabello, explica que 
o valor aprovado representa o percen-
tual máximo que pode ser aplicado aos 
planos. “As operadoras são livres para 
aplicar reajustes mais baixos e ficam 
proibidas de fazer reajuste acima”. O 
novo reajuste será válido para o perío-
do de maio de 2023 até abril de 2024, 
para os planos contratados a partir de 
janeiro de 1999 ou adaptados à nova 
legislação (Lei nº 9.656/98). O valor 

irá impactar o contrato de cerca de oito 
milhões de beneficiários, que represen-
tam aproximadamente 16% do total 
de 50,6 milhões de consumidores de 
planos de assistência médica no País. 
Como será aplicado o reajuste? - Poder 
ser aplicado somente a partir do mês 
de aniversário de cada contrato. Caso 
o mês de aniversário do contrato seja 
maio, é permitida a aplicação retroati-
va do reajuste. 
O cálculo do reajuste leva em conta as 
despesas assistenciais com o IPCA (Ín-
dice de Preços ao Consumidor Amplo), 
descontando o plano de saúde. O valor 
poderá ser aplicado no mês de aniver-
sário do contrato, ou seja, no mês em 
que o beneficiário contratou o plano. O 
valor final é impactado pela inflação, o 
aumento ou queda da frequência de uso 
do plano de saúde e os custos dos ser-
viços médicos  e dos insumos, como 
produtos  e  equipamentos. 

Vacina contra esquistossomose 
estará disponível no SUS em 2025

A Agência Nacional de Saúde Suple-
mentar (ANS) fixou o limite de 9,63% 
para o reajuste de planos de saúde in-
dividuais e familiares. A decisão vale 
para o período de maio de 2023 até 
abril de 2024. As operadoras não po-
dem aplicar aumentos nas mensalida-
des acima do percentual estabelecido. 
O limite de 9,63% recebeu o aval do 
Ministério da Fazenda e foi aprovado 
por unanimidade em reunião de direto-
ria colegiada da ANS realizada na ma-
nhã desta segunda-feira. A decisão não 
se aplica aos planos coletivos, sejam 
empresariais ou por adesão. Ela incide 
apenas nas mensalidades dos contra-
tos individuais e familiares firmados a 
partir de janeiro de 1999. São quase 8 
milhões de beneficiários, o que corres-

ponde a cerca de 16% do mercado de 
saúde suplementar. A atualização dos 
valores só pode ser realizada a partir 
da data de aniversário de cada contra-
to. Caso o mês de aniversário do con-
trato seja maio, é possível a cobrança 
retroativa do reajuste. De acordo com 
a ANS, a atual fórmula para cálculo 
do reajuste anual vem sendo aplicada 
desde 2019, e é influenciado principal-
mente pela variação das despesas assis-
tenciais do ano anterior. Em 2022, essa 
variação foi de 12,69% na comparação 
com 2021. Também é levado em con-
ta o Índice de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), que mede a inflação do 
país. Com base nessa mesma fórmula, 
no ano passado foi autorizado um rea-
juste de até 15,5%. Foi o maior percen-

tual já aprovado pela ANS, criada para 
regular o setor em 2000. O aumento 
histórico ocorreu um ano após a apro-
vação inédita de um reajuste negativo. 
Em 2021, as operadoras foram obriga-
das a reduzir as mensalidades em pelo 
menos 8,19%, porque ficou constatada 
uma queda generalizada na demanda 
por serviços de saúde em meio ao iso-
lamento social decorrente da pandemia 
da covid-19.

Reajuste
Durante a reunião que aprovou o limite 
de 9,63%, o diretor-presidente da ANS, 
Paulo Rebello, destacou que cada plano 
pode ter um reajuste específico, desde 
que seja igual ou inferior ao percentual 
máximo estabelecido. Em abril, quan-
do a agência divulgou os dados econô-
micos financeiros do setor, ele já havia 
dito à Agência Brasil que os resultados 
apontavam diferenças no desempenho 
conforme o tamanho da operadora. As 
de grande porte tiveram os maiores re-
sultados negativos. “Os percentuais de 
reajustes dependerão da situação de 
cada operadora”, disse na ocasião. Em 
nota, a Federação Nacional de Saúde 
Suplementar (Fenasaúde), que repre-
senta as maiores operadoras de planos 
de saúde do país, avaliou que a inflação 
da saúde, a insegurança e instabilidade 
regulatória, a crescente judicialização e 
o aumento expressivo da ocorrência de 
fraudes estão entre os principais fatores 
que impactam as variações dos preços 
dos planos de saúde.

ANS fixa teto de 9,63% para reajuste 
de planos de saúde individuais

Há 14 anos, a pediatra Natália Bastos 
atende desde pacientes recém-nascidos 
a adolescentes. Ela lembra, entretanto, 
que o atendimento pediátrico, sobre-
tudo nas emergências de todo o país, 
mudou drasticamente ao longo das úl-
timas décadas. Ela cita como exemplo 
a triagem de crianças com suspeita de 
meningite. “Antigamente, a gente tinha 
inúmeras crianças esperando para fazer 
punção lombar, a gente já não tinha 
vaga no isolamento. Hoje, os residen-
tes mal têm como fazer a punção lom-
bar porque, graças a Deus, são poucas 
as crianças com quadro de meningite 
devido à vacinação”. Em meio a um 
consultório repleto de brinquedos, a 
médica, vestindo um jaleco decorado 
com temas de desenhos infantis, admi-
te que o maior desafio é a lida com os 
pais, sobretudo quando o assunto é a 
imunização dos pequenos. “No caso da 
vacina da gripe, por exemplo, sempre 
lançam fake news, dizendo que a dose 
não é segura, que contém cepa antiga, 
que não protege contra novos soroti-
pos. Tenho que ficar trabalhando pra 
desmistificar essas informações e ga-
rantir que a vacina é segura e protege 
as nossas crianças”. “Temos também 
o exemplo da vacina contra a covid e 
como ela mudou o aspecto padrão da 
pandemia. Hoje, a gente pode sair sem 
máscara na rua graças à vacinação em 
amplo espectro”, disse. Outra dose co-

mumente questionada pelos pais, se-
gundo Natália, é a contra o HPV, indi-
cada atualmente para crianças a partir 
dos 9 anos de idade. A infecção pelo 
vírus pode causar lesões na pele asso-
ciadas ao câncer de colo de útero. “Há 
sempre todo um trabalho de explicar 
que a vacina é segura e pode mudar a 
vida de uma mulher no futuro”, des-
tacou. Para o também pediatra e vice-
-presidente da Sociedade Brasileira de 
Imunizações (SBIm), Renato Kfouri, o 
Dia Nacional da Imunização, lembra-
do nesta sexta-feira (9), funciona como 
uma oportunidade para reforçar a ur-
gência na retomada das altas coberturas 
vacinais em todo o país. Em entrevista 
à Agência Brasil, ele lembrou que, este 
ano, comemora-se ainda os 50 anos do 
Programa Nacional de Imunizações, 
primeiro programa de imunizações es-
truturado da região das Américas.

Dia Nacional da Imunização alerta 
para baixas coberturas vacinais

Imunizante inédito está sendo desenvolvido pela Fiocruz

A Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) 
concluirá nos próximos meses o processo 
de produção da vacina Schistovac contra 
esquistossomose, que deverá estar dis-
ponível para o Sistema Único de Saúde 
(SUS) no final de 2025. Esta é a primeira 
vacina do mundo contra essa doença pa-
rasitária que é considerada negligenciada. 
O nome é derivado do Schistosoma man-
soni, verme causador da esquistossomose 
na América Latina e na África. 
A vacina é um projeto antigo da Fiocruz 
que está chegando à fase final este ano, 
destacou, nesta segunda-feira (12) em 
entrevista à Agência Brasil, a pesquisa-
dora do Instituto Oswaldo Cruz (IOC) da 
Fiocruz Miriam Tendler. A vacina inédita 
está sendo desenvolvida e será patente-
ada pelo IOC/Fiocruz. O projeto entrou 
em fase clínica entre 2010 e 2011. Até 
agora, foram feitos cinco testes clínicos 
importantes. As fases 1 e 2 foram realiza-
das no Brasil em área não endêmica, após 
processo regulatório na Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária (Anvisa). De-

pois, os testes clínicos da fase 2 passaram 
a ser feitos em uma estrutura do Sene-
gal, ligada ao Instituto Pasteur de Lille, 
na França, e localizada em uma área en-
dêmica daquele país africano. Os testes 
foram realizados primeiro em adultos e, 
depois, em crianças. Agora, encerrada a 
parte de campo, está sendo realizado o 
processamento de dados. “Foi introdu-
zida uma modificação no esquema de 
vacinação que vai substituir o esquema 
original”, informou Miriam Tendler. Tal 
como ocorreu na covid-19, que começou 
com duas doses da vacina e, depois, che-
gou a cinco doses, poderá ser necessário 
fazer posteriormente o ajuste do núme-
ro de doses e do intervalo entre elas. “A 
gente propôs, e o Ministério de Saúde do 
Senegal concordou. Adotamos um proto-
colo alternativo que é igual ao da covid e 
outras doenças, que são duas doses, com 
intervalo de um mês entre si e, depois, 
quatro meses para a terceira dose”. Se-
gundo a pesquisadora, esse protocolo in-
duz a uma resposta melhor.

-Avanço
Foi utilizado um novo lote (Sm14), pro-
duzido a partir de um banco de células 
master, nos Estados Unidos. “Houve 
um avanço grande no processo de pro-
dução. A partir das células desse banco, 
a gente produziu um novo lote na uni-
versidade norte-americana de Nebraska 
e fizemos então esse último teste fase 
2, no Senegal, que foi muito bem, igual 
aos outros”, contou Miriam. O processo 
sofreu atraso de alguns meses em razão 
do período mais agudo da pandemia 
do novo coronavírus. “O grande ganho 
nesse período, nos últimos dois anos, foi 
o escalonamento do processo de produ-
ção em larga escala”, destacou ela. A 
partir desse processo, foi produzido um 
novo lote, que foi validado. De acordo 
com Miriam, isso tudo vai agregando 
valor à tecnologia, que é toda do Brasil. 
“Agora, estamos preparando a fase 3 em 
um número que alcance, no total, 2 mil 
pessoas, por uma questão de segurança, 
de modo a poder passar pelo crivo de 
pré-qualificação da Organização Mun-
dial da Saúde [OMS]. Isso será feito até 
o final deste ano. Em oito meses, a gente 
finaliza”, assegurou. A fase 2 foi conclu-
ída na vacinação e na avaliação de se-
gurança, em fevereiro de 2023, mas o 
relatório ainda não foi liberado. “A ava-
liação da imunogenicidade está sendo 
aguardada. É um processo complexo.” 
As células dos linfócitos dos indivíduos 
têm que vir para o Brasil e essa análise 
da resposta imunológica que reflete a 
imunogenicidade da vacina já está sen-
do feita – uma parte no Senegal, a rela-
cionada a anticorpos, e a outra parte, a 
das células, na Fiocruz, com tecnologia 
transferida para a fundação recentemen-
te. As células estão sendo transportadas 
no momento para o Brasil.

Planos de saúde podem ser 
reajustados em até 9,63% 

Carreta da saúde volta a atender no 
quatro encruzilhadas em Itapevi 
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

Maio chegou e este é um mês que cos-
tuma ter definições importantes para 
as pessoas do Signo de Áries. A pri-
meira quinzena será marcada por Mer-
cúrio Retrógrado, e esse movimento 
do céu indica que você deveria rever 
seu comportamento de consumo – o 
que significa repensar a forma como 
você lida com seu próprio dinheiro

Vênus e Mercúrio estão em movimenta-
ção harmônica com Saturno, o que po-
tencializa parcerias produtivas e ótimas 
chances de negócios. Suas redes sociais 
serão prósperas e, principalmente após 
dia 21, sua intuição financeira poderá te 
guiar. Favorável para vendas e comércio.

Vênus em aspecto positivo com Jú-
piter indica receptividade para 
eventos artísticos e culturais.
Netuno promove leituras e conver-
sas que ligam sua essência à espiri-
tualidade. Você deseja evoluir nes-
te ponto e acredita que mergulhar 
no mundo das informações pode 
trazer conhecimentos necessários.

Júpiter em aspecto positivo com Vênus 
promove dinamismo na sua vida social. 
Você estará cercado de boas compa-
nhias, onde o lazer é enaltecido. Sol e 
Urano favorecem um ciclo excelente 
para sua saúde e terá possibilidade de 
realizar alguns tratamentos alternativos. 

Este é um momento proveitoso para o 
autoconhecimento; você entende que 
seu lado espiritual é muito mais do que 
uma simples consciência. Você tem sede 
de mais e vai beber da fonte. Buscar em 
terapias alternativas o que move você a 
tomar certas atitudes, fará com que você 
se conecte com a sua própria essência 

Marte no signo de Câncer em aspecto 
positivo com Sol e Urano em Touro 
indicam um momento bom para plane-
jar o que você quer atrair e cocriar. A 
sua criatividade neste período será sua 
maior virtude. E ainda terá apoio dos 
seus familiares. Continue firme nos seus 
propósitos, avançando em seus estudos.

Vênus em aspecto com Júpiter oferece um 
período benéfico para sua saúde. Alguns 
contatos com estrangeiros, vontade de 
aprender uma nova língua, fazer alguma 
viagem ou aprender e se aprofundar sobre 
algo pode ser um divisor de águas agora.

O desejo pelo contato físico, o excesso 
de controle e possíveis obsessões nas re-
lações ficarão evidentes, e você poderá 
se sentir desiludido. Procure dar espaço 
para os compartilhamentos da relação, 
ao sentimento de parceria. O seu cresci-
mento pessoal virá muito através de como 
convive com o outro, da forma como se 
doa e de como entrega o melhor de si. 

A tônica do mês de maio estará nos rela-
cionamentos. Será um mês de harmonia 
e suas emoções estarão mais estáveis. 
Estará mais empático também, ouvin-
do mais as pessoas e compartilhan-
do a sua sensibilidade para com a vida 
alheia. Sua comunicação será clara e 
será fácil de compreender o outro lado. 

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

No início do mês, muitas bênçãos po-
derão chegar até você. Vênus em Gê-
meos, em aspecto positivo com Júpi-
ter em Áries, promove agitação em 
seu meio social. Poderá fazer novos 
amigos, se sentindo muito feliz em 
compartilhar coisas com as pessoas.

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

Nestes dias, talvez seja inspirado por 
culturas estrangeiras, sinta vontade 
de aprender outro idioma ou ampliar 
seus conhecimentos sobre determina-
do assunto.Esteja aberto a novas des-
cobertas, pois isso será importante. 
Netuno, Sol e Marte em bons aspectos 
estimulam a busca pela espiritualidade

Será uma fase importante na ques-
tão que envolve a libertação de 
crenças limitantes na área familiar.
Ao saber quem você é de verda-
de, você lida melhor com as ad-
versidades da rotina do dia-a-dia.
Você estará mais consciente so-
bre seus talentos, expressando-os 

INGREDIENTES 

1 kg de açúcar
500 ml de água
1 colher (sopa) de vinagre
corante vermelho (pó ou líquido)
12 maçãs (pequena/média)

MODO DE PREPARO

Lave e seque as maçãs.
Espete-as com 1 ou 2 palitos (ajudará 
na firmeza na hora de caramelizar).
Unte formas de alumínio (pode ser de 
bolo) com óleo, bem pouco.

Calda
Coloque todos os ingredientes dentro 
de uma panela. Nesta receita não se 
usa nenhuma colher (pois, pode açu-
carar a calda). Misture/mexa apenas 
a panela - não use nenhum tipo de 
colher, pois, pode quebrar o ponto da 
calda. Até a fervura, pode usar fogo 
alto, quando ferver, mude para médio 
e mantenha por aproximadamente 25 
minutos. Mergulhe a ponta de um pa-
lito de sorvete na calda e pingue na 
forma em segundos. 
Pressione com o dedo (ela amassa-
rá) e solte sobre a forma; se ela fizer 
barulho de sólida, desligue imediata-
mente e comece o processo de mer-
gulhar as maçãs e colocá-las sobre a 
forma previamente untada. Note que 
o ideal é realizar este processo o mais 
breve possível, pois a calda vai, natu-
ralmente, endurecendo.

Em Cartaz

The Flash é um dos filmes mais aguar-
dados do ano! Depois dos eventos de 
Liga da Justiça, Barry Allen decide via-
jar no tempo para evitar o assassinato de 
sua mãe, pelo qual seu pai foi injusta-
mente condenado à cadeia. 
O que ele não imaginava é que a sua 
atitude teria consequências catastróficas 
para o universo. 

O Demônio dos Mares
Gênero: Suspense
Classificação: 16 Anos

Homem-Aranha: 
Através do 
Aranhaverso
Gênero: Ação
Classificação: Livre

Lançamentos no Cinema
Culinária

Estreia: 15/06/2023

A Pequena Sereia
Gênero: Animação 
Classificação: Livre

Velozes e Furiosos 10
Gênero: Ação  
Classificação: 14 Anos

Boogeyman - Seu 
medo é real
Gênero: Terror 
Classificação: 16 Anos

Transformers: O Despertar 
das Feras
Gênero: Ação 
Classificação: 12 Anos

Desde 2017, a Prefeitura de Barueri, 
por meio da Lei número 2.499 de 2017, 
dedica o mês de junho para reforçar 
as campanhas de doação de sangue no 
município. A chamada campanha Junho 
Vermelho começou e faz o alerta para os 
baixos estoques do banco de sangue da 
Fundação Pró- Sangue dos tipos O +, O 
-, A -, B+ e B-. Não é novidade que doar 
sangue é crucial para garantir que vidas 
sejam salvas, mas ainda assim as cam-
panhas de incentivo são necessárias, 

devido aos baixos índices de doações. 
No Brasil, menos de 2% da população 
doa sangue. A doação é simples e você 
pode fazer o seu agendamento de forma 
on-line pelo site da Fundação. 
Em Barueri, o hemocentro fica dentro 
do Hospital Municipal Francisco Mo-
ran, situado na rua Ângela Mirella, 354 
– Jardim Barueri. Mas o local só atende 
mediante agendamento.

Quem pode doar
Os candidatos à doação precisam aten-
der pré-requisitos básicos para a coleta 
de sangue, como estar em boas condi-
ções de saúde, estar descansado e bem 
alimentado - nesse caso, recomenda-se 
evitar alimentos gordurosos nas quatro 
horas que antecedem a doação. A pessoa 
também deverá ter um peso de no míni-
mo 50 quilos, idade entre 16 a 69 anos. 
Os menores de idade precisam de uma 
documentação específica e apresentar 
um formulário de autorização.

Flash Maçã do amor

Junho Vermelho começa com alerta 
para doação de sangue

O frio vem começando a aparecer em al-
gumas cidades brasileiras e se seu dese-
jo de relaxar num ambiente devidamente 
estruturado para curtir esse inverno, esse 
post é para você! Afinal, apesar de ser 
um país tropical, o Brasil é enorme e 
conta com as mais variadas paisagens e 
destinos para todos os gostos. E, assim 
como belas praias, temos também incrí-
veis opções para curtir o frio, cada vez 
mais preparadas para receber e encantar 
os turistas. Dá até para ver neve, se tiver 
sorte! Cidades com clima ameno, cerca-
das por natureza e montanhas são uma 
excelente pedida para viajar no inver-
no, tomar um vinho e curtir uma noite 
pertinho de uma lareira. Nada mais re-
vigorante do que fazer uma pausa para 
conhecer uma cidade diferente e relaxar 
apreciando novas paisagens! Os des-

tinos de inverno costumam ficar mais 
cheios durante a estação, é claro, em es-
pecial no mês de julho, que também cor-
responde ao período de férias escolares. 
Como esses destinos ficam mais cheios 
no inverno, esse também é o período de 
alta temporada em muitas cidades. 

1 – Diamantina, Minas Gerais
A cidade de Diamantina está localiza-
da a 300 km da capital Belo Horizonte 
e é ponto de partida de uma das rotas 
mais populares para o turismo mineiro: 
a Estrada Real. Por muitos anos esque-
cida pelos visitantes, Diamantina rece-
beu o título de Patrimônio Cultural da 
Humanidade pela Unesco em 1999 e 
desde então busca novos rumos para 
o turismo, tanto que foi eleita um dos 
melhores destinos do Brasil. Cada dia 

mais movimentada, Diamantina reserva 
preciosidades que vão além da história 
ligada à extração de diamantes no sécu-
lo XVIII.

2 – Domingos Martins, Espírito Santo
O município de Domingos Martins faz 
parte da região das Montanhas Capi-
xabas e abriga belas paisagens monta-
nhosas, com um clima ameno. A região 
foi colonizada por italianos e alemães e 
sua gastronomia oferece excelentes pra-
tos. A área é ótima para quem buscar ar 
puro, quer ver cachoeiras, fazer trilhas e 
conhecer pequenos negócios de produ-
tores locais, que vendem queijos, cafés 
e licores produzidos por lá. Vale a pena 
reservar um dia para conhecer o Parque 
Estadual de Pedra Azul, uma que se des-
taca entre outras montanhas e parecer 
ter um lagarto tentando subi-la.

3 – Monte Verde, Minas Gerais
Boa dica para quem busca um destino 
com clima ameno e nas montanhas, 
Monte Verde está em Minas Gerais, 
quase na divisa com São Paulo, sendo 
uma boa opção de destino de inverno a 
partir da capital paulista. 
A distrito, que é parte da cidade de Ca-
manducaia, tem trilhas, um centrinho 
com lojas e restaurantes, e hospedagens 
ótimas para quem quer tranquilidade. É 
um excelente destino para casais e para 
quem quer encontrar uma cidade com 
boa estrutura, já que por lá você encon-
tra bons hotéis e pousadas.

03 destinos de inverno para curtir 
o frio no Brasil

ENTRETENIMENTO

Os destinos de inverno costumam ficar mais cheios durante a estação, é claro, em especial 
no mês de junho
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